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MERCEDES BENÍTEZ  
SEVILLA  

Sevilla vive pendiente de que el Go-
bierno central decida cual será la sede 
de la Agencia Espacial Española ya 
que se espera que en las próximas ho-
ras tras la reunión del Consejo de Mi-
nistros se anuncie cual es finalmente 
la ciudad elegida entre las 22 candida-
turas que se han presentado para al-
bergarla. 

Aunque hay un gran optimismo en 
la ciudad y cuando se habla con la ma-
yoría de los representantes del sector 
aeronáutico casi todos son optimis-
tas, aun no se pueden lanzar las cam-
panas al vuelo puesto que la candida-
tura de Sevilla compite con otras de 
peso como Tres Cantos (Madrid), León, 
Teruel o incluso algunas del País Vas-
co y Cataluña como Vitoria y Hospita-
let de Llobregat respectivamente. 

Son hasta 22 las ciudades candida-
tas (entre las que también están las 
andaluzas Huelva y Jerez de la Fron-
tera) y otra dos en las islas Canarias y 
no se descarta que pueda surgir algu-
na motivación política que haga que 
la balanza se incline hacia otro lado.  

En cualquier caso, todo apunta a 

que la decisión se conocerá en las pró-
ximas horas ya que además la inten-
ción del Gobierno es que este organis-
mo esté en funcionamiento a prime-
ros de 2023.  

Seguramente por ello el Ayunta-
miento de Sevilla ha lanzado en las úl-
timas horas un vídeo promocional en 
su cuenta de Twitter titulado «hola 
Agencia Espacial Española, aquí Sevi-
lla» en el que se recuerda que Sevilla 
es candidata y se muestran vídeos de 
varias niñas hablando de ello y apos-
tando por la capital hispalense. «Me 
gustaría que la Agencia Espacial Es-
pañola viniera a Sevilla», dicen varias 

niñas que explican que de mayores les 
gustaría trabajar en la citada agencia. 
Más de 14.000 apoyos  

El Ayuntamiento está pues a la es-
pera de que el Gobierno, que podría 
haber tomado ya la decisión, la haga 
pública probablemente este lunes des-
pués de que la candidatura sevillana 

lograra los apoyos de 236 ayuntamien-
tos de la provincia, el respaldo unáni-
me del pleno y más de 14.000 apoyos 
de profesionales entre el 5 de octubre 
y el 2 de diciembre. 

Desde el Consistorio no han para-
do de recalcar en los últimos tiempos 
la trascendencia de que Sevilla alber-
gue la sede de esta agencia que supon-
dría una gran oportunidad para un 
sector que es clave para Sevilla y que 
cuenta con una histórica tradición. El 
alcalde, Antonio Muñoz, ha defendi-
do que Sevilla tiene la mejor candida-
tura y es «uno de los centros aerospa-
ciales más relevantes de Europa» ya 
que además cuenta con una factura-
ción global en Andalucía de más de 
2.400 millones de euros y ocupa a más 
de 14.500 personas con un crecimien-
to del 190 por ciento en los últimos 
diez años. 

Sede preparada 
Además, según el informe de impac-
to que se hizo para la candidatura, se 
prevé que en diez años en Andalucía 
se multiplique por seis la facturación 
de la industria específica del espacio, 
pasando de 60 millones de euros a casi 
300 millones, y que el empleo se cua-
druplique, pasando de los 400 empleos 
actuales a casi 1.600. También se con-
sidera que la Agencia espacial contri-
buirá a la generación de un ecosiste-
ma de startups y a promover la im-
plantación en Sevilla de empresas del 
sector espacial. 

Entre las razones que argumenta 
Sevilla está la sede física que aporta, 
que debe cumplir unos requisitos y es-
tar lista para la entrada de los traba-
jadores en el primer trimestre de 2023. 
Se trata del edificio del CREA,  que tie-
ne un valor de 6,4 millones con una su-
perficie de 3.311 metros cuadrados y a 
lo que se suman otros cuatro espacios 
como propuestas de ampliación futu-
ra. Si tuviera que ampliarse, se apun-
ta la zona de Aerópolis, los pabellones 
de Europa y el Futuro en la Cartuja y 
las Naves de Renfe, aunque estás últi-
mas están aún en proceso de reforma.  

Con todo la ciudad contiene la res-
piración mientras el Gobierno desho-
ja la margarita antes de saber si cómo 
dijo el alcalde, «Sevilla tiene un color 
espacial». La suerte está echada. 

Sevilla, pendiente del Gobierno 
sobre la Agencia Espacial 

∑ Se espera que la  
ciudad elegida como 
sede se conozca a lo 
largo de este lunes

Edificio de CREA, propuesto como sede de la Agencia Espacial Española   // RAÚL DOBLADO

Sevilla, aunque parte como 
favorita, compite con Tres 
Cantos, Vitoria, Hospitalet 
o León y Teruel entre las 22 
candidaturas que hay

k#c

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/12/2022

 España

 24 884 EUR (26,220 USD)

 405,56 cm² (65,1%)

 6985 EUR (7360 USD) 

G. D. VELARDE 

MDRID 

Aunque la reconfiguración del merca-

do laboral propiciada por la entrada 

de las nuevas tecnologías abre las puer-

tas a nuevos perfiles profesionales en 

nichos concretos y, aunque la digitali-

zación de los procesos, ha provocado 
ya en los últimos años un reenfoque 

de las aptitudes que deben presentar 

los trabajadores que acceden por pri-

mera vez a un empleo, muchas de las 

ofertas y vacantes que coparán el mer-

cado laboral español en la próxima dé-

cada son recurrentes, habituales si cabe. 

Según apuntan las principales con-

clusiones del estudio sobre los ‘Cam-

bios en los perfiles profesionales y ne-

cesidades de Formación Profesional 

en España. Perspectiva 2030’ elabora-

do por Caixabank Dualiza y la Funda-

ción CEOE, estos avances en la auto-

matización de los procesos de produc-

ción está definiendo una relación 

diferentes entre el empleado y las má-

quinas o las herramientas de trabajo.  

«La digitalización comporta un in-

cremento importante del volumen y 

de las metodologías de tratamiento de 

la información a gestionar», apuntan 

los expertos señalando cómo el nue-

vo rol del trabajo humano en relación 

con las tareas automatizadas «conlle-

va una nueva combinación entre gra-

dos de especialización y polivalencia 

en perfiles profesionales clave».  

En cualquier caso, estas nuevas ap-

titudes cada vez más digitales, están 

precisamente relacionadas con el re-

ciente fenómeno de falta de personal 

cualificado en un buen puñado de pro-

fesionales habituales, que seducen 

cada vez menos a los jóvenes que de-
berán entrar al mercado de trabajo en 

la próxima década.  

Sectores con más demanda 

Partiendo de dos premisas que anti-

cipan los expertos de Caixabank: el 

empleo crecerá hasta 2030 en España 

por encima de la media europea y que 

el 87% de las ofertas de empleo serán 

producto de la reposición de trabaja-

dores. Los tres nichos de actividad que 

más crecimiento de la ocupación ex-

perimentarán en la próxima década 

son la Educación (21,9%), Actividades 

financieras y de seguros (21,3%) y la 

Construcción (19,8%).  

A estas profesiones le seguirán las 

Actividades Administrativas (18,2%), 

Actividades de los hogares (17,3%). In-

formación y comunicaciones (14,1%), 

comercio (12,6%) y Actividades inmo-

biliarias (12,2%).  

Eso dentro de las profesiones con-

cretas que coparán ofertas de empleo. 

Si se observan los grandes grupos de 

actividad, los expertos estiman que 

son casi 10 millones las opciones de 

empleabilidad que se abrirán en la pró-

xima década. De ellas, 7,7 millones de 

ofertas de empleo, más del 77%, corres-

ponderán al sector servicios. Casi 1 mi-

llón de vacantes estarán en la indus-

tria, unas 800.000 ofertas se darán en 

la construcción y algo más de 175.000 

trabajadores se necesitarán en el me-

dio agrícola.  

Más cualificados 

Ello, además de los empleos puramen-

te vinculados a la digitalización y nue-

vas tecnologías, de nuevo cuño, que 

han llegado para quedarse y, que tam-

bién precisarán de más trabajadores, 

también por el proceso de expansión 

de las actividades comerciales que cu-

bren estos nuevos perfiles.  

Algunas de estas actividades que 

detectan el observatorio de Caixabank 

sobre Formación Profesional y For-

mación Dual son: técnico de realidad 

aumentada, programador de interfaz 

de aplicaciones, gestor ‘big data’, con-

sultor en tecnologías de información 

y comunicación (TIC), comercial TIC, 

especialista en ciberseguridad y téc-

nicos informáticos especializados. 

Construcción, finanzas y educación 
coparán las ofertas de empleo 

∑ Los expertos estiman 
que casi diez millones 
de opciones de trabajo 
se liberarán hasta 2030

Oportunidades
Según sector

En número de empleos

Sectores con crecimiento

superior al 10%

2020-2030

Servicios

En millones

Previsión de

la evolución de empleo

2021-2030

7.750.396

1,0

0,8

0,6

0,4

0,2

2022 2024 2026 2028 2030

0

9.626.530

175.960

Agricultura

799.657

Construcción

Variación neta

de empleo

21,9%

21,3%

19,8%

18,2%

17,3%

14,1%

12,6%

12,2%

Fuente: CaixaBank / Dualiza / CEOE Fundación ABC

900.517

Industria

Total

oportunidades

Educación

Comercio

Actividades

inmobiliarias

Información y

comunicaciones

Actividades

de los hogares

Actividades

administrativas

Construcción

Actividades

financieras

y seguros
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Centros comerciales que abren en Sevilla en el puente de

diciembre
Este 'puente' de diciembre de 2022 parece más un acueducto que un puente. En Sevilla, hay

muchos centros comerciales que abren sus puertas al público, sobre todo el Día de la

Inmaculada, ya que, al considerarse día no laborable, el 6 de diciembre (Día de la

Constitución) todos los centros comerciales sevillanos permanecerán cerrados al público.

original

Centros comerciales que abren en Sevilla en el puente de diciembre / Grupo Joly (Sevilla)

Este 'puente' de diciembre de 2022  parece más un acueducto que un puente. Los días festivos

se reparten a lo largo de la semana de la siguiente manera: el martes día 6  (Día de la

Constitución española) y el jueves 8 de diciembre  (Día de la Inmaculada) son festivos, pero el

resto de días de la semana no, por lo que en el puente de diciembre este año quedan los días

separados.

En Sevilla, hay muchos centros comerciales  que abren sus puertas al público, sobre todo el

Día de la Inmaculada,  ya que, al considerarse día no laborable, el 6 de diciembre (Día de la

Constitución) todos los centros comerciales sevillanos permanecerán cerrados al público.

Los horarios  que tendrán los centros comerciales que abren el jueves 8 de diciembre Día de

la Inmaculada son los siguientes:

Lagoh

El centro comercial Lagoh abre sus puertas al público con su horario habitual de 10:00 a 22:00

horas  (con respecto a las tiendas) y de 12:00 a 00:00  (zona de restauración). Este será el

horario del jueves día 8  de diciembre, en cambio, el día 6 de diciembre, Día de la Constitución

española, el centro comercial Lagoh permanecerá cerrado.

Los Arcos

Al igual que el anterior, este centro comercial abrirá el jueves 8 de diciembre, Día de la

Inmaculada, con horario habitual de 10:00 a 22:00 horas. El día 6 de diciembre también estará

cerrado.

Nervión Plaza

En cuanto al centro comercial de Nervión Plaza, el día 8 de diciembre  la zona de tiendas de
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ropa y moda  estará abierta de 10:00 a 22:00 horas; la de restauración  de 9:00 a 1:00 horas; y

los cines  de 11:30 a 23:00 horas. Al igual que el resto, el día 6 permanecerá cerrado.

Zona Este

De 8:00 a 1:00  horas el centro comercial Zona Este estará abierto durante el día del 8 de

diciembre, cerrando sus puertas, al igual que todos, el día 6.

Torre Sevilla

Su horario el Día de la Inmaculada será de 10:00 a 22:00 horas. El Día de la Constitución

permanecerá cerrado como ocurre con el resto de centros comerciales.

Metromar

Este centro comercial de Mairena del Aljarafe abrirá sus puertas el 8 de diciembre de 10:00 a

22:00 horas. El día 6 estará cerrado.

Way Dos Hermanas

El centro comercial Way en Dos Hermanas cerrará sus puertas el Día de la Constitución. La

parte de tiendas de ropa y moda  estará abierta el día 8 de diciembre de 10:00 a 22:00 horas, y

la parte de restauración  de 12:00 a 00:00 horas.

Los Alcores

Este centro de Alcalá de Guadaíra cerrará sus puertas el día 6, pero abrirá el jueves 8 de

diciembre  entre las 10:00 y las 22:00 horas.

AireSur

El jueves 8 de diciembre entre las 10:00 y las 22:00 horas  estará abierto, cerrando sus puertas

el día 6 de diciembre.

Estos sería los horarios de los centros comerciales tanto en Sevilla capital, como en la mayor

parte de la provincia. El 6 de diciembre no será día de compras, en cambio, podremos

aprovechar el Día de la Inmaculada  para comprar las cosas que no hayamos comprado este

Black Friday y terminar de preparar los regalos para estas navidades.
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A. S. A.

El debate ciudadano sobre el fu-
turo del Cortijo de Cuarto, finca
propiedad de la Diputación Pro-
vincial, organizado en este mes
por la Asociación Parque Vivo del
Guadaira, con la colaboración de
la Asociación de Vecinos San Fer-
nando de Fuente del Rey, la De-
legación del Distrito Bellavista-La
Palmera del Ayuntamiento de Se-
villa y el Colegio de Arquitectos
de Sevilla (COAS), ha concluido
que la finca siga siendo pública y
un pulmón verde para Bellavista,
y que su desarrollo urbanístico
debe postergarse a la resolución
de los problemas de movilidad
del Sur de la ciudad. La cita fue el
1 de diciembre por la tarde en el
centro cívico de Bellavista.

Los asistentes se emplazaron a
continuar este debate con próxi-
mas convocatorias, a las que de-
ben incorporarse otros actores,
entre ellos la propiedad del Cor-
tijo de Cuarto y el Ayuntamiento
de Sevilla.

En el debate participaron seis
asociaciones (San Fernando
Fuente del Rey, Bellavista Unida,
Parque Vivo del Guadaira, Ber-
mejales Activa, Jardines de Ate-
nea y asociación de Víctimas del

Amianto) y una entidad (Her-
mandad de Valme). Además,
cuatro ponentes dieron su visión
sobre el asunto para contextuali-
zar las circunstancias que rodean
a este proyecto de desarrollo ur-
banístico: Antonio Fajardo (geó-
grafo), Fernando Sancho (biólo-
go), Antonio Barrionuevo Ferrer
(catedrático de Proyectos Arqui-
tectónicos de la E.T.S. de Arqui-
tectura de la Universidad de Se-
villa) y Pablo Arias Sierra (pro-
fesor titular de Urbanística y Or-
denación del Territorio de la
E.T.S. de Arquitectura de la Uni-
versidad de Sevilla).

El geógrafo Antonio Fajardo
realizó un recorrido histórico so-
bre este territorio, condicionado
por la evolución de los terrenos
portuarios hacia el sur, la mejora
de las condiciones de navegabili-

dad del río y la prevención de los
riesgos de inundaciones, así co-
mo de la propia finca desde su
orientación agraria cuando fue-
ron expropiada por la Diputación
en 1940, a su vocación forestal
actual.

El biólogo Fernando Sancho
habló del interés natural de las
periferias y de la relación conflic-
tiva de estos valores con el creci-
miento urbano, sobre todo cuan-
do este no está inspirado por el
interés público y se pliega a los
intereses del capital.

El arquitecto Antonio Barrio-
nuevo señaló, a partir del trabajo
realizado para Emasesa, el po-
tencial como espacio natural y de
ocio del corredor ecológico del
Guadaira, del que el Cortijo del
Cuarto es una pieza importante
por su interrelación con Bellavis-

ta y dimensión metropolitana.
Por último, el arquitecto y ur-

banista Pablo Arias detalló el pla-
neamiento territorial y urbanís-
tico vigente sobre el Cortijo de
Cuarto, concluyendo que este es
una muestra del frenesí urbanís-
tico de un periodo superado. Ci-
fró en 6.000 las viviendas cons-
truibles y consideró “difícilmen-
te reversible este crecimiento y
disparatado sobre un territorio
sensible”. Estimó que solo la pre-
sión ciudadana y la condición pú-
blica de este espacio pueden evi-
tar lo que el planeamiento tiene
previsto para este lugar.

LA POSICIÓN DE LAS
ASOCIACIONES

La asociación Bermejales Activa
considera que los problemas de
accesibilidad y la mala calidad

del aire de los barrios del sur de
la ciudad deben postergar un po-
sible desarrollo urbanístico del
Cortijo del Cuarto a que exista
una alternativa de transporte pú-
blico de alta capacidad (metro,
BTR o tranvía) y se resuelva el
Paso Sur.

La asociación Parque Vivo del
Guadaira no considera justifica-
do desarrollar las 6.000 vivien-
das de esta finca pública cuan-
do en su entorno están clasifica-
dos y en desarrollo muchas mi-
les de viviendas más (Pítamo,
Palmas Altas, Cuarteles, Las Ra-
zas), siendo además estos pro-
yectos menos conflictivos que el
propuesto para un espacio que
reúne valores ambientales, pai-
sajísticos y que tiene un uso im-
portante por los vecinos de Be-
llavista.

La asociación Amigos de la La-
guna de Fuente del Rey conside-
ró que se puede revertir la situa-

ción amenazada del Cortijo de
Cuarto, como sucedió con la la-
guna, que de ser un espacio resi-
dual ha pasado a ser un recurso
de primer orden gracias a la ini-
ciativa vecinal.

La asociación Jardines de Ate-
nea y la asociación de Víctimas
del Amianto mostraron su preo-
cupación por el futuro del Corti-
jo de Cuarto.

Por último, la asociación Uni-
dad de Bellavista y la Herman-
dad de Valme destacaron la nece-
sidad de que las administracio-
nes escuchen a los vecinos e inte-
resados y su confianza en que es
posible un desarrollo urbanístico
que sea compatible con la preser-
vación de los valores del Cortijo
de Cuarto, que debe seguir sien-
do un pulmón verde para los ve-
cinos de Bellavista.

Reclaman que el Cortijo de Cuarto
siga siendo una finca pública y verde

J. M. CABELLO

Los suelos del Cortijo de Cuarto, propiedad de la Diputación de Sevilla.

●Entidades y

expertos piden

retrasar su desarrollo

urbanístico hasta

solucionar el problema

de lamovilidad en el

Sur de la ciudad

Se invitará al dueño
de los suelos
y al Ayuntamiento
a otros debates
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De Nervión a Los Remedios: la Navidad en Sevilla, por barrios
Llega la Navidad y con ella miles de actividades que se pueden hacer en familia y otras

tantas en las que los principales protagonistas son los niños. En Sevilla hay multitud de

actividades que se desarrollarán a lo largo des mes de diciembre donde la diversión está

asegurada y el ambiente navideño estará en auge.

original

Una de las artistas que trabaja en la Compañía Milagros haciendo un espectáculo circense / M. G.

Llega la Navidad y con ella miles de actividades que se pueden hacer en familia  y otras tantas
en las que los principales protagonistas son los niños. En Sevilla hay multitud de actividades
que se desarrollarán a lo largo des mes de diciembre donde  la diversión está asegurada y el
ambiente navideño estará en auge.

Todas las acciones navideñas que se llevarán a cabo en Sevilla comienzan con el encendido

de las luces, que tiene lugar el lunes 5 de diciembre y trae consigo luz, color y sonido para
muchas calles de toda la ciudad. En la plaza de San Francisco habrá tres pases diario de un
espectáculo de luces y sonidos a partir del 10 de diciembre y además,  habrá numerosos

abetos adornando diferentes puntos de la ciudad.

Noche de Zambombas en Sevilla

Tradicionalmente se le llama Zambomba a las fiestas culturales o celebraciones navideñas,
donde se usa este instrumento para amenizar las noches acompañando a los cantes y
villancicos aflamencados. Con este proyecto se pretende llevar a las calles de Sevilla esta
fiesta flamenca que rezuma sentimientos de alegría, solidaridad, compartimiento y convivencia
propia de estas fechas navideñas.

17 diciembre a las 19:00 | ZAMBOMBA 1 | DISTRITO SAN PABLO-SANTA JUSTA | C/ María
Auxiliadora (Monumento a San Juan Bosco)
18 diciembre a las 20:00 | ZAMBOMBA 2 | DISTRITO ESTE-ALCOSA-TORREBLANCA | C/ Japón
(Iglesia Ascensión del señor)
21 diciembre a las 20:00 | ZAMBOMBA 3 | DISTRITO SUR | C/ Asociación Familiar Oliva (Plaza
detrás CENCOSUR).
22 diciembre a las 20:00 | ZAMBOMBA 4 | DISTRITO NERVION | Jardines de la Buhaira (Centro
Cívico)
23 diciembre a las 20:00 | ZAMBOMBA 1 | DISTRITO CERRO-AMATE | Plaza Candelaria
27 diciembre a las 20:00 | ZAMBOMBA 4 | DISTRITO LOS REMEDIOS | Calle Asunción
28 diciembre a las 20:00 | ZAMBOMBA 3 | DISTRITO TRIANA | Plaza del Altozano
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ZAMBOMBA 1: Zambomba Flamenca de LAURA ROMÁN | Cante Laura Román, Raquel
Salas, Natalia Marín | Palmero, Bailaor y al Cántaro Adolfo Vega | Guitarra Antonio
GámezZAMBOMBA 2: Zambomba Flamenca Sierra Sur de Sevilla de ARMANDO MATEOS |
Cante Armando Mateos, Rocío Barranco, Eva Palacios, Diego la Flor | Guitarra Niño Martín |
Baile Macarena Cocinero | Percusión Matías LebrónZAMBOMBA 3: Nochebuena Cantaora de
JOSÉ EL BERENJENO | Cante José el Berenjeno, Joaquín Marín el Quini, Marga de Jerez,
África Granados | Guitarra Manuel HerediaZAMBOMBA 4: Zambomba Esencia Flamenca de
FERNANDO LARIOS | Cante Rosario Muñoz, Rocío Maña, Florencio Gerena | Guitarra
Fernando Larios | Percusión Antonio J. Aguilera | Baile Carolina Barrera.

Circabaret Sevilla

Unas presentadoras, maestras de ceremonia, celebrando la Navidad de la mano del mejor
circo de la ciudad. Un cabaret 100% sevillano, con una selección de artistas locales. Se trata
de un cabaret itinerante, de barraca, en el que se instalarán gradas de madera en plazas y
espacios públicos de la ciudad.

Presentan Cía Milagros (Sonia Astasio y Carolina Montoya)

19 diciembre a las 19:00 | DISTRITO BELLAVISTA-LA PALMERA | Auditorio de los
Naranjitos20 diciembre a las 19:00 DISTRITO NERVION | Parque Blanco White (Pista
deportiva)27 diciembre a las 12:00 | DISTRITO SAN PABLO-SANTA JUSTA | Parque Joaquín
Morón Ríos27 diciembre a las 19:00 | DISTRITO TRIANA | Parque del Turruñuelo (C/Coruña
con San Vicente de Paul)

Performance/Instalación: 'Passagem' (Pasaje)

29 y 30 diciembre de 11:00 a 14:00 y 17:00 a 20:00 apertura a público, visita de la instalación.
A las 12:00 y a las 19:00 es la performance. El 26, 27 y 28 se puede visitar el montaje de la
instalación.

Esta actividad se desarrollará en el Parque de los Príncipes del Distrito Los Remedios.

Se trata de un proyecto de Arte Público, una Performance/Instalación que surge con el objetivo
de poner en valor la intervención artística en el espacio público y convertirlo en un verdadero
escenario privilegiado para la Poesía Visual.

Espectáculo de calle: 'Les Girafes-Opérette animalière'

Un espectáculo de calle en forma de deambulatorio monumental, que combina canto lírico,
burlesque circense y teatro de marionetas gigantes. Una manada de jirafas se mueve a
cámara lenta, balanceando sus cuellos flexibles. Sus siluetas esbeltas se deslizan
despreocupadas por las fachadas de la plaza. La ciudad es el escenario de un ballet
protagonizado por estas inmensas y encantadoras criaturas que coquetean con sus cuidadores
y con el público. El 28 de diciembre a las 19:00.

Instalación interactiva/música: 'Orkestronia'

Orkestronia es una instalación participativa de experimentación sonora formada por
instrumentos musicales de creación propia. Un recorrido por diferentes estructuras sonoras, un
paseo lleno de sorpresas. Formada por 12 piezas donde el público interactúa con los
instrumentos y experimenta de forma individual.

26 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a 19:00 | DISTRITO MACARENA | Parque Plaza del
Olivo27 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a 19:00 | DISTRITO ESTE-ALCOSA-
TORREBLANCA - Parque Periodista Juan Tribuna28 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a
19:00 | DISTRITO CERRO-AMATE | Parque Estoril29 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a
19:00 | DISTRITO NORTE | Calle Alfareros

Instalación interactiva/música: 'Sonarium, el viaje de los sentidos'
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Sonarium es un espacio de descubrimiento a través de una instalación de experimentación
sensorial donde percibimos el lenguaje a través de los sentidos. Se trata de un espacio de
juego para niños / niñas de 0 a 4 años, donde el sonido es el protagonista.

26 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a 19:00 | DISTRITO MACARENA | Parque Plaza del
Olivo27 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a 19:00 | DISTRITO ESTE-ALCOSA-
TORREBLANCA - Parque Periodista Juan Tribuna28 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a
19:00 | DISTRITO CERRO-AMATE | Parque Estoril29 diciembre | 11:00 a 14:00 y 16:00 a
19:00 | DISTRITO NORTE | Calle Alfareros

Flamenco contemporáneo: 'Ins@ciedad'

Cada una de las tres piezas que componen el programa está basada en una historia sobre la
diversidad sexual y su repercusión en la sociedad. En una constante lucha por la igualdad; y
con el arte como lenguaje indiscutible para ayudar al progreso, se inundará a los asistentes de
mensajes que les ayuden a descubrir la sencillez de la verdad en sus mentes y corazones.

17 diciembre a las 19:00 | DISTRITO MACARENA | Avenida de la Cruz Roja.

18 diciembre a las 12:00 DISTRITO SUR | Plaza de América, Museo Arqueológico. (en el
marco del Zoco especial de navidad del distrito)

19 diciembre a las 19:00| DISTRITO SAN PABLO-SANTA JUSTA | Plaza la Tona

Vídeo-Arte: 'Alumbra (La diversidad, los diálogos y la luz)'

La propuesta formal, consistirá en la creación de diferentes obras de videoarte con las que les
pondremos rostro a la DIVERSIDAD de la creación mediante retratos de los creadores, que se
alumbrarán con las distintas ideas que uyan de cada propuesta, y que funcionarían tanto de
manera individual, como de manera colectiva con todos los elementos conectados entre sí.
Fecha: 16 al 30 diciembre.

Podcast callejero: 'Las otras navidades (Lo normal es ser raro)'

21 diciembre a las 19:00 | DISTRITO ESTE-ALCOSA-TORREBLANCA | Paseo Miguel
Unamuno23 diciembre a las 19:00 | DISTRITO NORTE | Calle Trabuco 18-B26 diciembre a
las 12:00 | DISTRITO CERRO-AMATE | Plaza Ángel Ripoll Pastor30 diciembre a las 12:00 |
DISTRITO MACARENA | Parque Infantil Pío XII 2

Danza. La furia

28 diciembre a las 18:00 | DISTRITO NERVIÓN | Jardines de la Buhaira (Palacio
Neomudéjar/Centro Cívico)29 diciembre a las 18:00| DISTRITO BELLAVISTA-LA PALMERA |
Avda Reina Mercedes, E.T.S. de Arquitectura (nave de entrada)30 diciembre a las 18:00 |
DISTRITO SUR | Plaza de América (delante del Museo Arqueológico)

Banda Antropoloops: villancicos para un año nuevo en la Macarena

23 diciembre a las 19:00 | DISTRITO MACARENA | Colegio San José Obrero, C/Verano

Música ad Navitatis tempus - La Navidad medieval

17 diciembre a las 12:00 | DISTRITO NORTE | Bulevar de San Diego18 diciembre a las 19:00
| DISTRITO TRIANA | Centro Cerámica Triana20 diciembre. a las 19:00 | DISTRITO SAN
PABLO-SANTA JUSTA. Espacio: C/ Menippo (Patio Centro Cívico)

Danza inclusiva. Piezas cortas

17 diciembre a las 12:00 | PROGRAMA 4 | DISTRITO CERRO-AMATE | Av. de los Gavilanes
(enmarcado dentro del Mercadillo del Coleccionismo)22 diciembre a las 19:00 | PROGRAMA 2
| DISTRITO ESTE-ALCOSA-TORREBLANCA | Plaza Padre Castro23 diciembre a las 12:00 |
PROGRAMA 1 | DISTRITO LOS REMEDIOS | Calle Asunción26 diciembre a las 12:00|
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PROGRAMA 1 | DISTRITO BELLAVISTA-LA PALMERA | Jardines del Paseo de Europa27
diciembre a las 12:00 | PROGRAMA 3 | DISTRITO NORTE | Plazoleta Media Luna (C/
Mejillón)

Perfopoesía. Illuminãre - Palabra iluminada

19 diciembre a las 19:00 | DISTRITO NERVION | Jardines de la Buhaira (Centro Cívico)21
diciembre a las 19:00 | DISTRITO TRIANA | Plazuela de Santa Ana22 diciembre a las 19:00 |
DISTRITO BELLAVISTA-LA PALMERA | Plaza Farmacéutica Margarita González26 diciembre
a las 19:00 | DISTRITO LOS REMEDIOS | Plaza de Cuba (patio de la Galeria de ABC /
Instituto Hispano-Cubano de Historia de América)

 Medio      
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

E
l Gobierno ultima en estos días 

el paquete de medidas que for-

marán parte de las políticas 

activas de empleo en el próxi-

mo año. Aunque se trata de un punto 

que históricamente ha sido objeto de 

juicio y de análisis por las dudas sobre 

la efectividad de esta actuación arro-

gada al Ministerio de Trabajo, podría 

tornarse en una medida fundamental 

para sostener los históricos niveles de 

ocupación que ha alcanzado España 

en el presente ejercicio. Más aún, ante 

la expectativa de un enfriamiento de 

la economía que podría culminar en 

una recesión entre el último trimestre 

de 2022 y el primero de 2023. De he-

cho, este menor dinamismo de la acti-

vidad ya se está dejando ver en las ci-

fras del mercado laboral. El pasado mes 

de noviembre fue el peor de los últi-

mos tres años para la creación de em-

pleo, llegando a destruirse casi 3.000 

puestos de trabajo por cuenta propia. 

El escenario es adverso, y aunque 

la reforma laboral ha cambiado por 

completo el mapa de la contratación 

en España, con una presencia cada vez 

menor de la histórica temporalidad 

que caracteriza a las relaciones labo-

rales entre empresa y trabajadores, el 

nivel agregado de los nuevas firmas se 

desplomó el pasado mes de noviem-

bre en un 30%.  

Con esta coyuntura y las previsio-

nes de empeoramiento en los próxi-
mos meses, las bonificaciones a la con-

tratación que cada año despliega el Go-

bierno para incentivar la incorporación 

al mercado laboral de ciertos perfiles 

profesionales, adquieren una impor-

tancia vital. Concretamente, el ante-

proyecto de ley que ya se encuentra en 

proceso de aprobación parlamentaria 

y en periodo de enmiendas recoge cómo 

el Ministerio de Trabajo y Economía 

social subvencionará hasta 20 tipos de 

contratación el próximo año. En la ma-

yoría de casos en forma de reducción 

del pago de cotización a la Seguridad 

Social (con cargo al presupuesto de gas-

tos del SEPE).  

En su conjunto, el Ejecutivo calcu-

la que el coste para las arcas públicas 

de esta actuación asciende a 1.821 mi-

llones de euros (con datos de 2020). Y 

es precisamente la razón del coste de 

esta política, la que ha hecho señalar 
a diferentes organismos independien-

tes las deficiencias sobre el diseño de 

estas bonificaciones en los contratos 

laborales, su escasa eficacia en el ob-

jetivo de fomentar la creación de pues-

tos de trabajo estables, además de una 

urgente necesidad de que se pongan 

de parte de la Administración las he-

rramientas precisas para poder eva-

luar su impacto.  

La Airef señaló en el estudio de efi-

cacia del gasto público en España que 

aun con las facilidades que ofrecen es-

tos incentivos para la obtención de 

empleo en periodos de crisis, los efec-

tos positivos son modestos y se en-

cuentran sobre todo «en individuos 

con un nivel de formación medio-alto» 

y, además, no perduran en el tiempo 

si el incentivo desaparece. Y más re-

cientemente, el Tribunal de Cuentas 

abonó esta teoría de la ineficacia en 

los incentivos confirmando el exiguo 

impacto que tiene sobre algún tipo de 

contrato como el de relevo, formación 

o sustitución por jubilación.  

En un informe fiscalizador, el orga-

nismo auditor concluyó que ni el SEPE 

ni la Tesorería General de la Seguri-

dad Social cuentan con los medios para 

poder controlar el efecto de las boni-

ficaciones, confirmó el uso fraudulen-

to de las mismas en un puñado de oca-

siones sobre estas tres modalidades 

de contratación expuestas y calificó 

este elemento de la política activa de 

empleo como «ineficiente y tan solo 

relativamente eficaz».  

El propio ministerio dirigido por 

Yolanda Díaz señala en el anteproyec-

to del ley, que ha podido consultar este 

medio con las últimas modificaciones 

incluidas tras el proceso de audiencia 

pública, que este tipo de medidas no 

siempre tienen un efecto positivo, 

«como se ha puesto de manifiesto con 

la opción legal de promocionar la con-

tratación temporal como instrumen-

to de fomento del empleo».  

Coste de la bonificación 

En este sentido, fuentes oficiales con-

sultadas por ABC, aseguran que en el 

basto pliego de bonificaciones previs-

to para 2023 e incluido en el antepro-

yecto de ley en cuestión trata precisa-

mente de alinearse con estas deman-

das realizada por los organismo 

independientes como Airef. De hecho, 
la memoria normativa del texto acla-

ra que como producto de las modifi-

caciones realizadas sobre las diferen-

tes figuras y la cuantía de subvención 

de los contratos laborales, la propues-

ta de ley conlleva una disminución es-

timada del gasto público de 267,03 mi-

llones de euros en esta partida. 

Precisamente, esta disminución de 

la partida presupuestaria sería la pri-

mera en muchos ya que, en los últimos 

cuatro años, el gasto en estas política 

activas de empleo y el volumen de be-

neficiarios de las mismas se ha incre-

mentado en un 38%. Concretamente, 

durante la presente legislatura, se ha 

pasado de un total de 3,4 millones de 

trabajadores con algún tipo de incenti-

vo a la contratación en 2018 a los 4,7 mi-

llones que se registraron a cierre de 

2021. Según apunta el texto, las em-

presas se podrán beneficiar de estas 

nuevas bonificaciones desde el día des-

pués de la publicación en el BOE de la 

nueva reglamentación.  

Cuantía de la subvención 

Concretamente, tendrá una bonifica-

ción en cuota de 366 euros al mes la 

contratación indefinida de personas 

con discapacidad; con 128 euros al mes 

El Gobierno subvencionará hasta 
20 tipos de contratación en 2023
∑ Trabajo reconoce deficiencias en  

la efectividad de las políticas activas  
que fomentan los trabajos temporales  

∑ El coste para el Estado asciende a más 
de 1.500 millones, la mayor parte en 
forma de reducción de cotizaciones

 Evolución de la bonificación de contratos en España

Total de trabajadores

con un contrato con bonificación

En número de contratos

Coste de las bonificaciones

para el Estado

En milones de euros

3.428.494

2018 2019 2020 2021 2018 2019 2020 2021

Fuente: Ministerio de Seguridad Social ABC

1.053

1.193

1.269

1.449

3.699.951

3.946.136

4.745.324

003.000.00

Trabajo ya ha sentado las 
bases para la tercera convoca-
toria del Programa Investigo, 
que tiene como finalidad la 
contratación de personas 
jóvenes que tengan entre 16 y 
30 años de edad y que se 
encuentren en situación legal 
de desempleo para actividades 
relacionadas con la investiga-
ción, las nuevas tecnologías, el 
apoyo a la investigación y 
cualquier perfil relacionado 
con I+D+i. La primera ronda 
contó con una dotación de 35 
millones de euros, la segunda, 
en este mismo año, fue de 23,7 
millones y la tercera será en 
2023 con 12,4 millones. 

Más de 71 millones 
de euros para 
fichar a jóvenes

La vicepresidenta segunda 

y ministra de Trabajo, 

Yolanda Díaz // EFE
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la contratación indefinida, si la per-

sona tiene capacidad intelectual lí-

mite, y con 138 euros al mes el con-

trato indefinido de personas traba-

jadoras readmitidas, tras haber 

cesado en la empresa por incapaci-

dad permanente total o absoluta.  

Entre otros muchos preceptos, 

sujetos a modificaciones aún en el 

trámite parlamentario, se reduce en 

128 euros la cuota por la contrata-

ción indefinida de mujeres víctimas 

de violencia de género, de violencias 

sexuales y de trata de seres huma-

nos; en 366 euros en los contratos de 

duración determinada que se cele-

bren con personas desempleadas 

para sustitución de personas traba-

jadoras; y con 366 euros para perso-

nas trabajadoras durante las situa-

ciones de nacimiento y cuidado del 

menor o la menor, corresponsabili-

dad en el cuidado del menor o de la 

menor lactante, riesgo durante el 

embarazo y riesgo durante la lactan-
cia natural. También se aplican 138 

euros de reducción para supuestos 

de cambio de puesto de trabajo por 

riesgo durante el embarazo, riesgo 

durante la lactancia natural o enfer-

medad profesional.  

Aparte, existen bonificaciones para 

contratación de personas en situa-

ción de exclusión social (hasta 147 

euro al mes), para la contratación in-

definida de personas desempleadas 

de larga duración (110 euros), contra-

tación indefinida de personas vícti-

mas del terrorismo (128 euros), ade-

más de continuar subvencionados 

los contrato de relevo, sustitución, 

formativos y para personal investi-

gador, entre otros.
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N. ORTIZ   

SEVILLA 

E
l carácter esencial del sector 
agroalimentario, uno de los 
pilares de la economía anda-
luza, queda reflejado en el 

proyecto de Ley de Presupuestos de 
la Junta de Andalucía. Las cuentas, 
que aún están en trámite, tienen como 
uno de sus puntos principales el in-
cremento de la partida destinada a la 
Consejería de Agricultura, que con-
tará con un 25% más de presupuesto. 

En concreto, Agricultura contará 
con 2.329,5 millones de euros (exclu-
yendo la Pesca y los fondos del FEGA), 
lo que permite contar con 456 millo-
nes de euros más que en el presupues-
to prorrogado de 2022, una «buena 
noticia para el sector agrario» 

A nivel global, los Presupuestos 
para 2023 en Andalucía ascienden a 
45.603,8 millones de euros, lo que re-
presenta un incremento de 5.199,6 
millones de euros y un 12,9% más con 
respecto al último presupuesto apro-
bado. 

Con estos datos, las Consejerías de 
Agricultura y Medio Ambiente, de ma-
nera conjunta, incrementan su pre-
suuesto el doble que el incremento 
presupuestario total. 

 «Valoramos de forma muy positi-
va que la Junta de Andalucía respon-
da a la situación de incertidumbre 
dotando al área de Agricultura y Me-
dio Ambiente del mayor esfuerzo in-
versor de los presupuestos» para 
2023, alcanzando un 30% del total, 
aseguran desde la organización agra-
ria. Es decir, casi uno de cada tres eu-
ros de los que prevé invertir la Junta 
será para la Consejerías de Agricul-
tura, Ganadería, Agua, Pesca y Desa-
rrollo Rural, así como para la de Me-
dio Ambiente y Desarrollo.  

∑ Desde Asaja valoran positivamente el 
esfuerzo presupuestario de la 
Administración autonómica 

∑ Casi uno de cada tres euros de los que 
se invertirán en 2023 irán destinados 
al campo y el medio ambiente

Andalucía 
destinará un 25% 
más de fondos al 
sector agrario

PRESUPUESTOS 2023

Un agricultor retira con las manos malas hierbas del cultivo        // ÁLEX DOMÍNGUEZ

Se trata de unas cuentas que, tal y 
como resaltaba Asaja  en su compa-
recencia parlamentaria, «están cla-
ramente marcadas por el alto grado 
de incertidumbre asociada a los dife-
rentes riesgos como son la guerra en 
Ucrania, la crisis energética o la in-
flación». 

 Pero no todos esos fondos irán ‘al 
bolsillo’ de agricultores y ganaderos. 
El director general de Asaja Andalu-
cía, Félix García de Leyaristy, desta-
ca que, tras analizar la estructura del 
gasto de la Consejería de Agricultu-
ra, un 70% del presupuesto (uno de 
cada tres euros) se destinará a inver-
siones. Dichas inversiones serán tan-
to directas (inversiones reales) como 
en subvenciones para aumento de ca-
pital (transferencias de capital), de 
modo que «dos de cada tres euros del 
presupuesto se va a dedicar a la in-
versión», destaca el director general 
de Asaja Andalucía.  

Este capítulo alcanza en los presu-
puestos los 1.623 millones de euros 
con un incremento de 373 millones 
de euros sobre el ejercicio actual, casi 
un 29,9% más. 

En concreto, el presupuesto para 
ordenación y mejora de la producción 
agrícola y ganadera ve incrementa-
do su presupuesto en un 53%. Este 
programa contará en el ejercicio de 
2023 con un montante de 413 millo-
nes de euros que se destinarán a la 
incorporación de jóvenes agriculto-
res (76 millones de euros) a la mejo-
ra de caminos rurales (88,4 millones 
de euros), a la modernización de ex-
plotaciones (60,7 millones de euros), 
y a la mejora de la sanidad animal y 
vegetal o el apoyo de seguros agrarios 
(12 millones de euros). 

Por su parte, de manera específi-
ca, el programa «7.1.F.», de apoyo al 
sector productor agrícola y ganade-
ro, destinado principalmente a la tra-
mitación de los expedientes de ayu-
das directas de la PAC, de las medi-
das agroambientales y de producción 
ecológica, experimenta un incremen-
to de casi un 50%, llegando hasta los 
192 millones de euros. Este progra-
ma, destacan desde la organización 
agraria, tiene la importante función 
de hacer llegar, en tiempo y forma, el 
dinero a los agricultores y ganaderos. 

De otra parte, la prevención y ex-
tinción de incendios forestales con-
tará con un presupuesto de 222 mi-
llones de euros, la restauración y me-
jora de ecosistemas forestales con 26 
millones de euros y la economía cir-
cular y gestión de residuos tendrá un 
montante de 43 millones de euros. 

Materia de agua 
Por otro lado, el programa «5.1.D.» 
que se centra en las actuaciones en 
materia de agua es uno de los que más 
presupuesto tiene, con un peso del 
18% sobre el montante total. El mon-
tante para política de aguas se ha fi-
jado en  444 millones de euros, con 
una dotación para inversiones que 
crece un 21% hasta los 379 millones 

Aprovechando la comparecencia 
ante la Comisión de Economía y 
Hacienda del Parlamento 
andaluz, Asaja ha reivindicado 
«el esfuerzo que viene haciendo 
el sector agrícola, y ganadero, 
desde hace años», que tiene que 
ser «recompensado y reconoci-
do» por parte de toda la socie-
dad. Por ello, también pide que 
se disponga de los fondos 
suficientes para «una adapta-

ción progresiva». También han 
pedido que no se impongan 
prácticas diseñadas desde la UE 
y el Gobierno de España «por 
activistas medioambientalistas 
que no conocen la realidad del 
campo y del mundo rural». 
«Estas prácticas tan solo traerán 
pérdida de explotaciones, 
despoblación y puesta en riesgo 
de la soberanía alimentaria», 
recalcan.

Prácticas que desconocen la realidad 
del campo y lo ponen en peligro
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de euros, provenientes en su mayor 

parte de los fondos obtenidos con el 

canon de mejora y depuración que no 

se invirtió en ejercicios anteriores.  

Además, en relación a esta parti-

da, y «con buen criterio», según Asa-

ja Sevilla, la Junta ha suspendido el 

canon de mejora y depuración para 

el ejercicio fiscal 2023, medida que 

«contribuirá a bajar la presión fiscal». 

De otro lado,el Programa 7.1.H, para 

el Desarrollo Rural, y que tiene como 
objetivo financiar la red de Grupos 

de Desarrollo Rural. Estos presupues-

tos van a contar con algo más de 68 

millones de montante total, 22 millo-

nes menos que en el ejercicio ante-

rior.  

Todo lo que concierne a los propie-

tarios forestales y la gestión de sus 

ayudas se incluye en el programa 

(4.4.E. ) de Gestión del Medio Natural, 

que es el que cuenta con más presu-

puesto de las políticas agrarias y ma-

dioambientales de la Junta de Anda-

lucía, con 527 millones de euros. In-

cluye partidas que ya se han 

mencionado anteriormente, como la 

restauración de los ecosistemas fo-

restales o la prevención de incendios. 

Por último, el programa 4.4.F., de 

Información Ambiental y Dinamiza-

ción, ha bajado un 55%, hasta los 16 

millones de euros, e incluye la elabo-

ración y el seguimiento de planes de 

desarrollo sostenible, educación am-

biental y participación en escenarios 

internacionales, cuestiones que, se-

gún Asaja, pueden estar atendidas 

con ese presupuesto.  

«Esta respuesta positiva desde el 
punto de vista presupuestario debe 

ir también acompañada de una res-

puesta contundente en la gestión de 

los fondos», puntualiza Félix García 

de Leyaristy, que reitera que lo más 

importante es «que los fondos lleguen 

cuanto antes a los beneficiarios», para 

lo que es fundamental la simplifica-

ción de los trámites burocráticos y la 

mejora en la eficiencia de la adminis-

tración. 

Desde el sector también piden un 

impulso a la administración electró-

nica, lo que facilitaría bastante los trá-

mites, y una interlocución y coordina-

ción permanente con las organizacio-

nes profesionales agrarias, lo que 

«facilitará un mayor nivel de ejecución 

de los fondos». 

Y es que, como recuerdan desde Asa-

ja, no se puede olvidar «que los agri-

cultores, ganaderos y propietarios fo-

restales cuidan y mantienen el 85% de 

la superficie total de Andalucía», apor-

tando más del 5% del PIB Andaluz y 

siendo «el principal instrumento de 

fijación de la población en el medio ru-

ral». 

De esta forma, el responsable de 

Asaja Andalucía insiste en la impor-

tancia estratégica que tiene el sector 

agrario en Andalucía, tal y como ha 

quedado demostrado en los últimos 

ejercicios en los que, pese a la sequía, 

«las aportaciones de este sector a la 

economía, las exportaciones y el em-
pleo están ayudando a que Andalucía 

se mantenga a flote».

La partida presupuestaria 
destinada al agua es una 
de las más importantes en 
un entorno marcado, 
además, por la grave 
sequía 

Piden que los fondos  se 
gestionen de manera 
eficiente y efectiva,  con 
agilidad y con un impulso a 
la administración 
electrónica 
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a imagen de la jornada estaba 
en la solapa del presidente de 
la Junta, Juanma Moreno. Una 
bandera de Andalucía con el 

lema «somos un pueblo» que Miguel 
Ángel Arredonda (histórico líder del 
andalucismo) tenía cuidadosamente 
guardada y que le entregó especial-
mente en los fastos de este primer Día 
de la Bandera de Andalucía. Cuaren-
ta y cinco años después de aquel 4 de 
diciembre de 1977, la sede de la Presi-
dencia de la Junta de Andalucía cele-
braba el primer acto institucional en 
homenaje a la enseña. Una idea que 
Alejandro Rojas Marcos le planteó el 
18 de octubre y que Juanma Moreno se 
ha dado prisa por llevar a la práctica 
izando una bandera bajo la que quie-
re unir «todas las sensibilidades polí-
ticas» y con la que está dispuesto a 
consolidar su proyecto, mucho más 
ancho que el tradicional PP. «Somos 
el PP-A», decía entre sonrisas y remar-
cando intensamente la «a» un desta-
cado miembro del Gobierno andaluz 
que explicaba que ahora muchos de 
los afiliados de su partido llevan en 
sus muñecas la bandera de Andalucía, 
«eso yo no lo había visto en los más de 
20 años que llevo en el PP». 

El presidente andaluz se cree el pro-
yecto andalucista por más que desde 
Por Andalucía, Inma Nieto, insista en 
su «impostura». Pero eso no quiere de-
cir que no sea consciente de la reali-
dad: los andalucistas históricos cele-
braban ayer su «venganza» sobre un 
PSOE que los ha fagocitado en lo polí-
tico. Juanma Moreno tiene otro estilo 
que ayer alababan los dirigentes his-
tóricos del PA, todos aplaudiendo so-
bre todo su talante y el respeto al pa-
pel que han jugado con numerosos gui-
ños: la hija de un histórico andalucista, 
José Luis Sánchez Ortiz de Lanzagor-
ta, fue la encargada de conducir el acto 
y la poeta Rosa Díaz, (histórica del an-
dalucismo) que leyó el manifiesto. 

Rojas Marcos le devolvió el favor en 
sus palabras ante los medios: «Ojalá 
surja lo que intentó Manuel Clavero, 
un partido andaluz en la derecha, igual 
que en Cataluña o Euskadi, para crear 
poder andaluz. No nos podíamos ima-
ginar que este reconocimiento iba a lle-
gar 45 años después, de la mano de un 
partido de derecha y centralista».  

También el presidente tiene en cuen-
ta que la identificación de un partido 
con el sentimiento nacionalista, que 
nunca ha sido excluyente con España 
sino todo lo contrario, ha sido clave 
para que el PSOE se haya mantenido 
en el poder. Y Juanma Moreno está pre-

cisamente en eso, alerta de que la ma-
yoría absoluta —frase que no se pue-
de pronunciar en San Telmo y ni en los 
despachos del PP— no sea una tram-
pa mortal. 

Cita a Sabina 

Y por eso su discurso institucional fue 
un reconocimiento a todas las figuras 
del espectro político andaluz empe-
zando por Manuel José García Capa-
rrós, asesinado en la manifestación de 
Málaga del año 1977, y recorriendo la 
historia empezando por Plácido Fer-
nández-Viagas, Rafael Escuredo o Ma-
nuel Clavero. Y citando a Carlos Cano 
(«Amo mi tierra. Lucho por ella. Mi es-

peranza es su bandera, verde, blanca 
y verde»), y, lo que resultó más llama-
tivo, a Joaquín Sabina («Urge en tan 
inciertos días construir puentes, des-
truir barreras, que sea la verdiblanca, 
la bandera de la cultura, el pan y la ale-
gría»), hijo predilecto de Andalucía...y 
quien recientemente ha declarado que 
ya no es «tan de izquierdas». 

Juanma Moreno animó a reivindi-
car el andalucismo «dentro de una Es-
paña constitucional» en el acto al que 
acudieron todos los grupos políticos 
presentes en el Parlamento regional 
salvo Vox, así como numerosos repre-
sentantes de las instituciones autonó-
micas, empezando por la Mesa del Par-
lamento, senadores por la comunidad 
(entre ellos Javier Arenas) y los repre-
sentantes de los sindicatos.  

Celebrado en el Salón de los Espe-
jos del Palacio de San Telmo, el presi-
dente recordó que el día conmemora-
tivo rinde también homenaje a las ma-
sivas manifestaciones para pedir 

Moreno se aferra a la bandera 
para consolidar su poder andaluz
∑  Convoca a todas las sensibilidades 

políticas en su defensa de un 
«andalucismo constitucional»  

∑ Los líderes históricos del PA arropan 
al presidente en el acto institucional 
del primer del Día de la Bandera 

Rojas-Marcos: «Ojalá surja 
lo que intentó Manuel 
Clavero, un partido andaluz 
en la derecha, como en 
Cataluña o Euskadi»
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Izado de la bandera 

de Andalucía en los 

jardines del Palacio 

de San Telmo  // 

VANESSA GÓMEZ

autonomía realizadas en la comuni-
dad el 4 de diciembre de 1977, cuando 
«despertó la conciencia de un pueblo 
andaluz» que ha pedido recuperar y 
proteger para el futuro. 

«Es nuestra misión preservar ese 
legado para las futuras generaciones 
y hacer partícipes e implicar a los jó-
venes en ese espíritu de ilusión, espe-
ranza y orgullo de Andalucía». «El es-
píritu del andalucismo debe seguir vivo, 
siempre», subrayó Moreno, que instó a 
proteger el autogobierno sin permitir 
«jamás retrocesos». «La autonomía ha 
dado a Andalucía lo que es hoy, una tie-
rra de progreso y bienestar, que mues-
tra al mundo sin complejos su enorme 
talento». 

Todos los detalles estuvieron cuida-
dos al máximo, desde la presencia de 
los tres hijos pequeños del presidente 
en el acto hasta las corbatas verdes de 
los dirigentes andaluces y el vestido 
verde de la consejera de Educación. 

La escolanía de Los Palacios inter-
pretó el himno mientras dos niños iza-
ban la bandera de Andalucía en un gran 
mástil en los jardines del Palacio de San 
Telmo. La jornada concluyó con «café 
para todos» en los salones de la sede de 
la Presidencia de la Junta. Café y pan 
con aceite  y mantecados, desayuno an-
daluz. «Nosotros no lo hubiéramos he-
cho mejor», dijo a ABC uno de los diri-
gentes históricos del andalucismo.

La jornada también ha tenido 
su cuota reivindicativa. La 
plataforma 4D, con las 
formaciones de izquierda 
Adelante Andalucía y Por 
Andalucía y los partidos 
Iniciativa del Pueblo Andaluz, 
Alianza Verde, así como los 
sindicatos SAT y Ustea-Inter-
sindical Andaluza, y el 
colectivo Andalucía Viva, 
protagonizaron una manifes-
tación bajo el lema «Andalu-
cía soberana» y encabezada 
por una bandera como la de 
aquel 4 de diciembre, con el 
objetivo de luchar por una 
comunidad «soberana y 
dueña de su propio destino, 
liberada de la dependencia 
económica y la subordinación 
política». La marcha transcu-
rrió por el centro de Sevilla 
con más público que en años 
anteriores cuando se había 
convertido en un encuentro 
de nostálgicos. Ayer reunie-
ron a 500 personas según la 
política, 5.000 según los 
convocantes.

Y hasta una 

manifestación   

en las calles
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EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

L
a culminación del estadio Be-
nito Villamarín puede hacer-
se realidad en sólo unos me-
ses. El Betis ya ha anunciado 

que pretende comenzar las obras en 
2024 para rematar el coliseo, esto es, 
para construir la nueva grada de Pre-
ferencia, cerrar el anillo y colocar la 
cubierta que contempla el proyecto 
de Antonio González Cordón. Duran-
te el año y medio o dos años en que 
se prolongarían los trabajos, la idea 
es trasladarse al estadio de la Cartu-
ja para los partidos como local. Pero 
para finiquitar totalmente la edifica-
ción, el club desea desarrollar el plan 
para el solar de la zona de Preferen-
cia, ocupado por aparcamientos y que 
es de propiedad municipal. La pro-
moción de esta parcela, un anhelo his-
tórico del Betis, resulta vital para fi-
nalizar la obra, puesto que lo que se 
construya en la misma iría conecta-
do a la actual grada del estadio for-
mando una sola zona de usos múlti-
ples, especialmente comerciales y de 
ocio; y también por el más que evi-
dente rédito económico que reporta-
ría la operación a una entidad que 
ahora mismo acumula una deuda de 
76 millones a largo plazo y 46 a cor-
to. De hecho, se prepara un acuerdo 
con un fondo de inversión para reci-
bir una financiación de 65 millones.  

Por ello, club y Ayuntamiento han 
retomado con fuerza los contactos 
para desarrollar urbanísticamente y 
registrar en la misma unidad que el 
propio Villamarín la explanada jun-
to a la tribuna de Preferencia, una 
operación que se incluyó en un con-
venio en el año 2008 y que ahora se 
quiere desbloquear definitivamente 
y concretar del todo.  

Tal y como ha confirmado este pe-
riódico, las dos partes han intensifi-
cado la negociación en los últimos 
meses. En los ejercicios anteriores, la 
entidad deportiva carecía de los fon-
dos necesarios para acometer la am-
biciosa idea, de ahí que dejara pasar 
los años sin poner sobre la mesa el ci-
tado acuerdo con el Consistorio, pero 
la firma a través de la negociación de 
la Liga de Fútbol Profesional con el 

fondo de inversión CVC permite al Be-
tis disponer de más de 90 millones de 
euros con los que acometer la culmi-
nación de su estadio, que comenzó a 
construirse en 1998 sobre el antiguo. 
Por eso los dirigentes verdiblancos 
han acelerado ahora ese proceso ad-
ministrativo aletargado durante años. 
Eso sí, precisamente ese paso del tiem-
po supone a estas alturas el principal 
problema legal a solventar. ¿Sigue en 
vigor aquel convenio original o ha ca-
ducado? Ahí reside la última cuestión 
pendiente. 

Para dilucidar el escollo final, las 
negociaciones han tomado ritmo des-
de el verano hasta ahora con la idea 
por parte del club de poder presen-
tar en la junta de accionistas del 15 
de diciembre la solución definitiva. 
La asesoría jurídica del Ayuntamien-
to y la de la propia Gerencia de Urba-
nismo llevan meses estudiando los 
pormenores del convenio inicial para 
comprobar si ese acuerdo mantiene 
su vigencia legal. El paso de los años 
podría haber provocado ya la nulidad 
del citado convenio por la dilatación 
de algunos plazos, de manera que el 
club no podría contar con la permu-
ta con el Consistorio y el desarrollo 
de esa parcela. De carecer de validez 
el antiguo acuerdo entre las dos par-
tes, el Ayuntamiento hispalense de-
berá sacar los suelos a licitación para 
que cualquier promotor opte a ellos. 
El proceso sería, por tanto, el habi-
tual en estos casos y el Betis tendría 
en él cierta ventaja por ser quien me-
jor aprovechamiento urbanístico po-

dría presentar en su propuesta por 
motivos obvios: tiene una propiedad 
colindante como el estadio y, además, 
las normas de seguridad de la Liga y 
de la UEFA establecen demasiadas li-
mitaciones para otros interesados 
que no sean la propia entidad depor-
tiva. Pero de una forma u otra, habría 
que volver a empezar, con lo que con-
lleva.  

Por ello, desde el Betis se ha pre-
guntado en los últimos meses al res-
pecto y sus propios asesores legales 
trabajan en defender el argumento 
de que el convenio primigenio sigue 
en vigor y se puede ejecutar esa per-
muta con la que culminaría el proce-
so. Los servicios jurídicos del Ayun-
tamiento estudian si la propuesta fi-
nal del club de Heliópolis es viable. 
Se trata, básicamente, de un debate 
de interpretación de las normas ur-
banísticas. Como se ha señalado a 
ABC desde fuentes de la negociación, 
la disposición de las autoridades lo-
cales es «muy buena» y el pacto con 
sus pormenores legales resueltos es-
taría a punto de sellarse. 

El proyecto que quiere llevar a cabo 
el club verdiblanco arranca de la ini-

ciativa denominada «Complejo Helió-
polis», que ya se presentó cuando era 
responsable de Urbanismo el conce-
jal socialista Emilio Carrillo, pero sus 
términos se han venido renegociando 
por los evidentes cambios que se han 
producido en tantos años transcurri-
dos. Tantos que el propio estadio lle-
gó  incluso a cambiar de nombre para 
denominarse Manuel Ruiz de Lopera 
y a recuperar después el de siempre.  

Casi quince años 
En aquel plan firmado en 2008 se con-
templaba la cesión de la mencionada 
explanada que hay junto a la grada de 
Preferencia a la sociedad verdiblanca 
por parte de Urbanismo. Pero antes el 
Betis tenía que cumplir una serie de 
requisitos, entre ellos la culminación 
de las obras del estadio. Tras solicitar 
la licencia para derribar el antiguo Gol 
Sur y construir el nuevo, el actual pre-
sidente bético, Ángel Haro, planteó al 
anterior alcalde, el socialista Juan Es-
padas, la posibilidad de retomar aquel 
viejo acuerdo. Y en ese punto comen-
zaron los contactos, que se han ido 
prolongando ya con el sustituto de Es-
padas, su compañero de partido An-

El ‘Complejo Heliópolis’
irá ubicado en la explanada

delante de Preferencia

El nuevo edificio tiene una 
edificabilidad de 29.000 metros 

cuadrados. El suelo es de uso 
dotacional, pero puede incluir
un 25% de servicios terciarios

Betis y Ayuntamiento retoman el 
convenio para rematar el estadio
∑ El club afrontará en 2024 las obras para 

culminar el campo y busca incluir en la 
misma la explanada de Preferencia  

∑ El servicio jurídico municipal estudia la 
vigencia legal del acuerdo de 2008 para 
edificar en la parcela junto a Heliópolis

Un anhelo histórico 

El club había aparcado el 
asunto del solar, pero la 
inyección de CVC, de más 
de 90 millones, le permite 
desarrollar este proyecto 

Acuerdo urbanístico 

La parcela es de titularidad 
municipal pero ya se dio el 
visto bueno a una permuta 
con el Betis, que ejecutaría 
también servicios públicos
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tonio Muñoz, para terminar dilucidan-
do la cuestión esencial de la vigencia 
legal del convenio, sin la que nada de 
lo planteado es posible.  

La intención del club de fútbol es 
construir en esa pastilla de terreno ofi-
cinas, un gimnasio y un centro comer-
cial con zona de restauración, entre 

otros elementos. El suelo tiene, se-
gún el PGOU, una edificabilidad de un 
25% de espacios lucrativos y un 75% 
de espacios dotacionales, donde se in-
cluiría ese gimnasio o centro deporti-
vo. La explotación del recinto y el in-
cremento del valor patrimonial del 
club le permitirían dar un salto cuali-

tativo de primer nivel y afrontar me-
jor sus finanza actuales, que son defi-
citarias a raíz de las pérdidas acumu-
ladas desde la pandemia de Covid. Pero 
el Ayuntamiento, como es obvio, tam-
bién tiene que tener su contrapresta-
ción para que la operación pueda go-
zar del respaldo político necesario. Por 
eso se planteó desde el principio la fi-
gura urbanística de la permuta, de ma-
nera que el Betis desarrolle en este lu-
gar proyectos dotacionales para esta 
zona de la ciudad, como el citado gim-
nasio o incluso una residencia. La ad-
ministración local ya dio su visto bue-
no a este tipo de acuerdo, que cuenta 
con el respaldo oficial de todos los gru-
pos municipales.  

La hoja de ruta verdiblanca inclu-
ye, inicialmente, la reconstrucción de 
la grada de Preferencia para culminar 
el estadio diseñado por González Cor-
dón, incluida la cubierta para esa tri-

buna que da al barrio de Heliópolis y 
las otras tres con las que cuenta el Vi-
llamarín. Pero esta operación no con-
diciona la de la permuta del solar de 
los aparcamientos sino que podría ha-
cerse sin la segunda. Sin embargo, con 
la inyección económica de CVC la pre-
tensión bética es ejecutar el proyecto 
completo, con la edificación de la ex-
planada incluida. El Ayuntamiento no 
ha tenido en ningún momento los fon-
dos para urbanizar ese espacio y, tras 
aceptar la operación con el club, entre 
las alternativas que se han barajado 
desde el primer momento para cerrar 
esa permuta han estado las cesiones 
de algunos locales del futuro edificio 
para que se les dé un uso municipal. 
La propuesta, desde luego, cuenta con 
el beneplácito del equipo de Muñoz, 
pero antes de dar el permiso definiti-
vo deben revisarse los últimos deta-
lles jurídicos. 

El ‘Complejo Heliópolis’,

remate del nuevo

Benito Villamarín

Gráfico: Juan Soldán

EL FUTURO «COMPLEJO HELIÓPOLIS» 
El nuevo edificio en la explanada de Preferencia 

tiene una edificabilidad de 29.000 metros 

cuadrados. El suelo es de uso dotacional, pero  

puede incluir un 25% de servicios terciarios; 

 en ese apartado, el club verdiblanco  

pretende promover servicios de ocio,  

restauración o comercios  // ROCÍO RUZ
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M. MOGUER 

SEVILLA 

Miguel Delibes de Castro es biólogo y 
una de las mayores autoridades del mun-
do en los linces. Ha sido durante más 
de una década el director de la Estación 
Biológica de Doñana. Ahora ejerce como 
presidente del Consejo de Participación 
de Doñana, un organismo consultivo 
que, se queja, «es ahora mismo un ja-
rrón chino» porque «no nos hacen mu-
cho caso». Optimista con el futuro del 
parque, cree que en 50 años el espacio 
natural será «excepcional».  
—¿Doñana está tan mal como se pin-
ta o tiene solución? 
—Doñana está mucho mejor que mu-
chos otros sitios. Tiene 30 kilómetros 
de playa que no hay en ninguna otra 
parte de España y, prácticamente, de 
Europa. También tiene especies que no 
se encuentran en otros lugares.   
—¿La clave de Doñana es el agua? 
—Una de las claves sí es el agua. Pero 
hay muchas más. A Doñana le afectan 
las especies exóticas, por ejemplo. Tam-
bién el cambio climático. Cuando yo vi-
vía en Doñana, en los años 70, empeza-
mos a tomar datos metereológicos. Aho-
ra la media de temperatura es un grado 
superior a la de entonces. Y esto ha ocu-

rrido en 50 años. Y luego hay amenazas 
difusas.  
—¿Amenazas difusas? 
—Sí. Una, por ejemplo, es que fueron ga-
tos, probablemente de Matalascañas, 
los que transmitieron la fiebre felina a 
los linces del parque y acabaron con to-
dos los machos adultos de Doñana hace 
unos años. En el parque entran gatos, 
perros... Y se controla mal.   
—¿Qué especies invasoras se han asen-
tado en Doñana? 
—Hace 40 años aproximadamente se 
introdujeron en Doñana los cangrejos 
americanos. Es verdad que han perju-
dicado a unas especies pero también 
han beneficiado a otras. Muchas espe-
cies se habían hecho raras en el parque. 
Es el caso del ‘morito’, un ibis de color 
violáceo, que desapareció de Doñana en 
los años 50. Quedaban muy pocos. En 
los 90 volvieron a verse algunos y aho-
ra hay miles. Eso es, en parte, gracias a 
la presencia de los cangrejos.   
—El Gobierno andaluz presentó un 
proyecto de legalización de regadíos 
en el entorno de Doñana aunque final-
mente desistieron.  ¿Le parece acerta-
da la medida? 
—Claramente, no; fue un error, recono-
cido tácitamente como tal por parte del 
Gobierno andaluz cuando Vox volvió a 

plantear la medida y el Ejecutivo anda-
luz no lo apoyó.  
—¿Cómo se arregla el problema del 
agua de Doñana? 
—Una alternativa es que se riegue solo 
con aguas superficiales, si las hay, traí-
das de otros sitios. Un trasvase. Pero, en 
todo caso, para regar las áreas que se de-
clararon regables en 2004 y se recogie-
ron en el plan de 2016, no las posteriores. 
La solución pasa también por ver cuán-
ta agua existe y cuánta se saca.  Lo ideal 
sería que, con esa información, se dijera 
cuánto se puede sacar de agua cada año 
como se hace en tantos cultivos. En el 
arroz se dice ‘este año no va a haber agua’ 
y no se planta. Los arroceros sufren, cla-
ro, pero es que si no hay agua... 
—¿Es compatible Doñana con la acti-
vidad humana? 
—Tiene que serlo. Hay que hacer com-
patible la convivencia del ser humano 
con Doñana. No es algo que se pueda 
escoger, no es como una pareja que se 
plantea si viven juntos o cada uno se va 
por un lado. Tenemos que conservar Do-
ñana y hay que mantener la agricultu-
ra que existe.  
—¿Con limitaciones? 
—Sí, habrá que poner un límite a la agri-
cultura. Y esto los agricultores lo saben. 
Cuando te reúnes con ellos en privado, 
ellos son los primeros que son conscien-
tes de que no hay agua y están preocu-
pados. Y saben que cada vez hay que 
buscar agua más abajo y puede salir sa-
lada. Y si sale salada, ni dar de beber a 
los pueblos, ni regar, ni nada.   

—¿Falta coordinación entre las admi-
nistraciones con Doñana? 
—Ahora mismo, para mí, el gran desa-
fío, se haga lo que se haga, es que todo  
el que tiene algún poder en Doñana plan-
tee las medidas juntos. Hace falta que, 
de una vez por todas, nos pongamos de 
acuerdo en qué está permitido y qué no 
y cómo se va a aplicar.  
—¿Funciona el Consejo de Participa-
ción que usted preside? 
—Podemos chillar mucho para pedir —y 
yo lo he pedido mucho— que se acuer-
den las cosas. Pero no han hecho mu-
cho caso. Del proyecto de ley para in-
crementar los regadíos ni siquiera nos 
enteramos en el Consejo y eso me sen-
tó muy mal.   
—El Gobierno central anunció un plan 
de 350 millones para Doñana la pasa-
da semana. ¿Les informaron? 
—No. Fuimos convidados de piedra del 
Ministerio, acudimos a oír lo que nos 
querían decir porque no nos informa-
ron de nada antes. Se ha transmitido a 
la sociedad que se pueden hacer las co-
sas al margen del Consejo, que somos 
un jarrón chino. No se le hace caso.  
—¿Pasa con la Junta también? 
—Sí. Pero lo más importante es que no 
hay comunicación entre la Junta y el Go-
bierno central. El Ministerio dijo, con 
toda razón, que la Junta no podría apro-
bar un plan de regadíos en Doñana por-
que el agua es competencia estatal. Pero 
es que la Junta tiene las competencias 
sobre ordenación del territorio. Ambas 
administraciones se necesitan, tienen 
que colaborar. Y trabajar con Europa.  
—¿Hay preocupación en Europa por 
el futuro de Doñana? 
—Sin duda. La proposición de ley de los 
regadíos preocupó más en Europa que 
aquí. Algún dirigente europeo me ha di-
cho que lo que se hace en Doñana es tan 
grave para Bruselas como lo que se hace 
en Hungría con los homosexuales. Y 
que si hay que excluir de los fondos eu-
ropeos a Hungría, a España habría que 
hacerle lo mismo por el trato a Doñana.  
—¿Dentro de 50 años Doñana seguirá 
como está? 
—Es imposible decirlo. Yo llegué al par-
que en el 72. Llevo, dentro de unos me-
ses, más de 50 años en Doñana y nun-
ca hubiera previsto cómo está ahora.  
—¿De bien o de mal? 
—De distinto. Ahora hay miles de ‘mo-
ritos’. Entonces viajábamos a Marrue-
cos para verlos. Y ahora nublan el cie-
lo, parecen mosquitos. Los cangrejos lo 
cambiaron todo también. Los conejos, 
que era abundantes, son más escasos. 
Los linces lo han pasado muy mal pero 
ahora hay una norma y hay más. Alre-
dedor de Doñana entonces la gente ma-
taba a los linces y ahora no los mata o 
los mata poco. Eso es positivo.  
—¿Y el futuro? 
—Es imposible de prever. A 50 años, con 
el cambio climático, ¿qué podemos pre-
ver? Aunque no extraigamos agua, pro-
bablemente si aumenta la temperatura 
un grado o grado y medio, Doñana se irá 
africanizando. En lo que confío es en que 
seguirá siendo un sitio excepcional. Aho-
ra está dominada en gran parte por can-
grejos de Luisiana e igual en medio si-
glo lo estará por animales o plantas que 
han llegado sin que queramos.

∑ El exdirector del parque cree que el agua, el 
desarrollo urbanístico o las especies invasoras son 
los principales desafíos para el espacio natural

«Hay que hacer compatible Doñana 
con la presencia del ser humano»

Miguel Delibes de Castro 
Presidente del Consejo de Participación de Doñana

Miguel Delibes de Castro, 

durante la entrevista con 

ABC, en Sevilla  // RAÚL 

DOBLADO
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S.L. 

SEVILLA 

Llega por fin el momento más espera-
do, el del encendido de las luces de Na-
vidad. El Ayuntamiento de Sevilla en-
cenderá la iluminación navideña este 
lunes 5 de diciembre en un total de 287 
calles y plazas de la ciudad y arranca 
el programa de actividades navideñas 
con dos conciertos en el arquillo del 
Ayuntamiento, hacia la Avenida de la 
Constitución, de canciones navideñas 
que estarán protagonizados por la Ban-
da Sinfónica Municipal y por la Ban-
da de Música Nuestra Señora de Sol. 

Se abre una programación para los 
próximos días en este mismo enclave 
y en la que han participado la Delega-
ción de Hábitat Urbano y Cohesión So-
cial, la Delegación de Gobernación, 
Fiestas Mayores y Área Metropolita-
na, la Delegación de Participación Ciu-
dadana, Coordinación de Distritos y 
Transformación Digital y el Distrito 
Casco Antiguo. 

Se trata del año en el que Sevilla 
contará con más plazas y calles ilumi-
nadas que nunca, al igual que sucede 
con los árboles navideños. A partir de 
este lunes las luces navideñas llega-
rán, un año más, a todos los distritos 
y contará con la novedad de dos árbo-
les navideños que se situarán en Ce-
rro-Amate y Parqueflores, del distri-
to Norte, que se sumarán a los del Po-
lígono Sur, la Puerta de Jerez, Santa 
Justa, la avenida de Emilio Lemos, la 
rotonda de acceso a Torreblanca –es-
quina de la avenida Pero Mingo con la 
calle Alanís–, la Plaza de Cuba y la Glo-

rieta de los Presos de los Merinales, 
así como los distribuidos por el Casco 
Antiguo. 

El programa de actividades navide-
ñas comenzará así en la Avenida de la 
Constitución con un primer concier-
to de la Banda Sinfónica Municipal a 
partir de las 18.00 con temas navide-
ños. La dirección correrá a cargo del 
director titular de la banda Municipal, 
Francisco Javier Gutiérrez Juan, y los 
temas cantados contarán con la voz 
de Cantantes Marta Quintero y Laura 
Gallego. A las 18.30 horas está progra-
mada la activación del alumbrado. 

Posteriormente continuará la pro-
gramación con una segunda parte del 
concierto de la Banda Sinfónica y, a 
continuación, la actuación de la Ban-
da de Música Nuestra Señora de Sol 
con el siguiente repertorio: «All I want 
for Christmas is you»;, de Mariah Ca-
rey, interpretado por la cantante Jo-
hanna Polvillo, y 12 villancicos popu-
lares andaluces con el coro de campa-
nilleros de la Hdad de San José Obrero. 

El 6 de diciembre, de 17.30 a 21.30 
horas, tendrá lugar también en el Ar-
quillo del Ayuntamiento la actuación 
de Coros de diferentes distritos, en 
concreto, el Coro Asociación de Muje-
res de Los Remedio; Zambomba Fla-
menca Embrujo Andaluz; Coro Par-
que Verde (Distrito Este- Alcosa-To-
rreblanca); Coro Estampa del Sur 
(Distrito Este-Alcosa-Torreblanca), y 
Coro Casa de Canarias (Macarena). 

Por otro lado, el concierto «En Se-
villa es Navidad»; tendrá lugar el día 
a las 20.30 horas, en escenario Ayun-
tamiento. Este espectáculo lo ponen 
en escena Enrique Casellas, Sal y Son, 
David Gutiérrez, Laura Marchena y 
Virginia Mellado. Una representación 
navideña donde villancicos tradicio-
nales y otros, de nueva composición. 
Por último, habrá pasacalles de Ban-
das los días 10 y 17 da partir de las 19.30 

horas, con la participación de la Agru-
pación Musical María Santísima. del 
Rocío; la Banda de Cornetas y Tambo-
res Los Ángeles; la Banda de Cornetas 
y Tambores Columna y Azotes; la Ban-
da de Cornetas y Tambores Nuestra 
Señora del Sol; la Banda de Cornetas 
y Tambores Nazareno de Sevilla; la 
Banda de Cornetas y Tambores Resu-
rrección; la Banda de Cornetas y Tam-
bores Pasión de Cristo y la de Corne-
tas y Tambores San Juan Evangelista.

La iluminación llenará 
de Navidad 287 calles y 
plazas desde hoy 

∑ El encendido tendrá 
lugar a las 18.30 y 
habrá conciertos de 
villancico

Sevilla contará durante 
estas fiestas con más 
plazas y calles iluminadas 
que nunca 

Una de las novedades de 
este año es que dos árboles 
de Navidad en Cerro-Amate 
y Parqueflores

LA LUZ NAVIDEÑA HA LLEGADO YA AL POLÍGONO SUR  
El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, fue ayer al Polígono Sur, donde se encendió 

por la tarde el gran árbol de Navidad que lucirá así todas las fiestas  // ABC
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Aceitunas transportadas por la cinta de una almazara // JAIME GARCÍA

N. B.  SEVILLA 

A
ndalucía es líder en produc-
ción y comercialización de 
aceite de oliva, un sector que 
ha avanzado mucho en in-

novación pero al que aún le queda ca-
mino por recorrer: son muchas las 
empresas que aún no han abordado 
la digitalización, que irá implícita en 
un futuro más rentable y eficiente. 

Optimizar los recursos y los pro-
cesos productivos es algo que, a su 
vez, puede mejorar la calidad de los 
aceites y permitir el progreso en un 
mercado cada vez más exigente. En-
frentarse a ese panorama es, en últi-
ma instancia, el objetivo del Grupo 
Operativo «Proyalma Cloud 4.0».  

Puesto en marcha por el Centro 
Tecnológico del Olivar y del Aceite 
(Citoliva), también participan la Aso-
ciación de Productores de Aceite de 
Oliva de Jaén, Cetemet (Centro Tec-
nológico Metalmecánico y del Trans-
porte), la Diputación Provincial de 
Jaén y la empresa Oliaesa. 

 

«El objetivo es hacer más eficiente la 
gestión de la almazara», explica An-
tonio Jaén, responsable técnico de 
Aproliva Jaén, algo que han conse-
guido a partir de la unificación de 
todo el proceso de producción de acei-
te de oliva en un solo software.  

Con ello, el grupo operativo busca 
evitar «que las fábricas tengan que 
contratar varias aplicaciones distin-
tas» . «A través de la aplicación mó-
vil será posible la interacción entre 
los agricultores, las almazaras y la 
administración en tiempo real. Des-
de la aplicación, el agricultor tiene 
acceso al DAT telemático integrado y 
puede acceder a toda la información 

relacionada con su almazara, desde 
la entrada de aceituna, liquidaciones, 
rendimientos o artículos», detalla 
Jaén. 

De esta forma, se articulará un «oli-
var conectado» en el que se combi-
nen los datos procedentes de todos 
los eslabones de la cadena, desde el 
agricultor al mercado, pero centrán-
dose sobre todo en la almazara, uno 
de los pasos más complejos en la pro-
ducción y decisivo para lograr la má-
xima calidad del producto oleícola. 

Por otra parte, la herramienta está 
basada en «gemelos digitales», que 
recrean virtualmente el proceso de 
producción del aceite de oliva, per-
mitiendo tanto optimizar el estado 
de la maquinaria como detectar po-
sibles fallos. A la vez,  analiza los da-
tos de forma más precisa y mejora el 
acceso a dichos datos en tiempo real, 
facilitando la la toma de decisiones 
gracias a la tecnología IoT. 

Garantizar la trazabilidad de los 
procesos de producción,  envasado y 
comercialización es otro de los obje-
tivos de la iniciativa, financiada por 
por la Consejería de Agricultura, Ga-
nadería, Pesca y Desarrollo Rural de 
la Junta de Andalucía y el Fondo Eu-
ropeo Agrario de Desarrollo Rural 
(Feader) . 

Resultados finales 

El proyecto, que ofrecerá sus resulta-
dos finales en pocos días, se ha desa-
rrollado íntegramente en una alma-
zara jienense y se ha probado en otras 
cinco.  Además, está causando gran 
interés en el sector, por lo que sus im-
pulsores ya está dando formación a 
varias almazaras. «Ya estamos, inclu-
so, empezando a instalar el software 
en varias almazaras para que vayan 
familiarizándose con él», destaca An-
tonio Jaén.

El Grupo Operativo Proyalma Cloud busca una 
mejor gestión de las instalaciones oleícolas, 
conectando al agricultor con la administración y 
evitando fallos en la maquinaria

Una aplicación 
móvil para lograr 
la ‘Almazara 4.0’

Ya son varias las almazaras 
que se están 
familiarizando con el 
software elaborado por el 
grupo operativo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/12/2022

 España

 8 096 EUR (8,530 USD)

 109,23 cm² (17,5%)

 2241 EUR (2361 USD) 

M.B. SEVILLA   

Quedan seis meses para las eleccio-
nes municipales que tendrán lugar el 
próximo 28 de mayo. En ellas se jue-
ga la Alcaldía de Sevilla, una de las 
plazas más importantes de España.  
Todo indica que habrá un combate «a 
cara de perro» entre el PSOE y el PP 
ya que las encuestas le dan un empa-
te técnico. 

Por ello el alcalde de Sevilla, el so-
cialista Antonio Muñoz, ha lanzado 

un vídeo en su cuenta de Twitter que 
parece ser la antesala de su precam-
paña electoral. Bajo el lema «Sevilla 
se ve» el socialista ha colgado un ví-
deo en el que asegura que es época de 
hacer balance y de «ponernos metas 
con ambición y esperanza». 

En un spot que apenas dura unos 
minutos y en los que se ven imágenes 
de la ciudad, el alcalde comienza ha-
ciendo una imaginaria llamada de te-
léfono para dar las gracias a Sevilla 

por ser como es. «Gracias por ser tan 
atenta, tan generosa, tan gruñona y 
exigente. Siempre inventando y, sor-
prendiendo y saliendo adelante sin 
medios», dice la voz de Muñoz mien-
tras se ve una vista aérea de Sevilla. 
Los parques , las calles del centro de 
la ciudad, las Setas, una biblioteca, 
de naranjos,  los caballos del Sicab y 
de ciudadanos anónimos  sirven de 
fondo para que Muñoz proclame que 
Sevilla «es su lugar en el mundo». 

En las próximas elecciones muni-
cipales se enfrentarán Antonio Mu-
ñoz (PSOE),  José Luis Sanz (PP). Mi-
guel Ángel Aumesquet, (Ciudadanos)  
y Cristina Peláez (Vox).  En IU el can-
didato es Ismael Sánchez y en Ade-
lante Andalucía, Sandra Heredia.

«Sevilla se ve», el vídeo con el que 
el alcalde inicia la precampaña

CUENTA ATRÁS PARA EL 28-M
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Manuel Ruesga

Una aclaración para evitar de-
moras que en muchos casos ex-
cede del año. A petición de los
propios técnicos de la Gerencia
de Urbanismo, el Servicio de Li-
cencias e Inspección Urbanísti-
ca ha elaborado un informe en
el que aclara que las “obras de
mantenimiento o limpieza de
un Bien de Interés Cultural
(BIC) o Jardín Histórico o su en-
torno, si se asegura que no se
produce ningún cambio o modi-
ficación en el bien ni en sus ins-
talaciones, ni en su pintura o
acabado exterior, sino que se
trata solo de trabajos de limpie-
za y mantenimiento, podríamos
entender que no es necesaria la

autorización de la Comisión
Provincial de Patrimonio Histó-
rico”. Lo que ayuda a reducir el
importante retraso que registra
Patrimonio Histórico con un
buen número de proyectos pa-
trimoniales de importancia pa-
ra la ciudad.

Esto se recoge en el informe
que firma la jefa del Servicio de
Licencias e Inspección Urbanís-
tica en el que se alude a “conver-

saciones mantenidas” con el
Servicio de Bienes Culturales de
la Dirección Territorial de Cul-
tura y Patrimonio Histórico de
la Junta de Andalucía a raíz de
las cuales “se ha convenido, en
aras a una mayor simplificación
administrativa, evaluar el al-
cance de las obras y actuaciones
que se remiten” por parte de la
Gerencia a la citada dirección
para que sea objeto de dictamen
por la comisión de Patrimonio.
Por ejemplo, esto es para las in-
tervenciones que se hacen con
el contrato de conservación de
Patrimonio de Urbanismo: no
requieren un proyecto ante la
comisión de la Junta porque no
son intervenciones patrimonia-
les, sino sólo conservación.

El servicio de licencias argu-
menta que entran “peticiones
para el mantenimiento y limpie-
za de edificios que no producen
ningún cambio o modificación
en el mismo y que se elevan a
dictamen de la comisión porque
son monumentos BIC o Jardines
Históricos o su entorno”. Ante
esta situación y a la vista del ar-
tículo 33 de la vigente Ley de
Patrimonio Histórico de Anda-

lucía, aunque las obras de man-
tenimiento o limpieza recaigan
sobre los “indicados monumen-
tos BIC, Jardines Históricos o su
entorno, ni se asegura que no se
produce ningún cambio o modi-
ficación en el bien, ni en sus ins-
talaciones, ni en su pintura o
acabado exterior, sino que se
trata solo de trabajos de limpie-
za y mantenimiento, podríamos
entender que no es necesaria la
autorización de la Comisión
Provincial de Patrimonio”.

Por tanto, concluye el informe
del servicio de licencias que “no
será necesaria la remisión de
expedientes o documentaciones
cuyo objeto sean las interven-
ciones descritas y, todo ello, por
acuerdo entre el propio Servicio

Urbanismo reimpulsa los
proyectos en Patrimonio

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Uno de los rincones del Parque de María Luisa, la Glorieta de Ofelia Nieto.

●Un informe aclara que no es necesaria la autorización de la Junta para elmantenimiento o
limpieza de inmuebles BIC o jardines históricos, lo que ayuda a reducir el atasco en la comisión

GERENCIA | MEDIDA PARA UNA MAYOR SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

El documento ha
sido eleborado por la
petición de los propios
técnicos de la Gerencia

Los trabajos no deben
producir ningún cambio
omodificación en el
edificio o espacio
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de Bienes Culturales y este Ser-
vicio de Licencias e Inspección
Urbanística”. La Comisión Pro-
vincial de Patrimonio Histórico,
un órgano dependiente de la
Delegación territorial en Sevilla
de Turismo, Cultura y Deporte,
cuya responsable es Minerva
Salas, tiene pendiente de estu-
dio e información un buen nú-
mero de proyectos, tanto públi-
cos como privados, que cuentan
ya con sus presupuestos aproba-
dos y a los que tan sólo resta es-
te importante trámite para que
la concesión de la licencia de
obras sea una realidad y se pue-
dan empezar cuanto antes.

Uno de los casos más significa-
tivos es el que afecta al Pabellón
Real, en la Plaza de América del
Parque de María Luisa. En octu-
bre de 2021 se remitió el proyec-
to básico que comprenderá las
obras necesarias para la recupe-
ración del Pabellón Real como
centro expositivo y divulgador de
la figura de Aníbal González Ál-

varez de Osorio y en general de la
arquitectura regionalista sevilla-
na. El edificio pasará así a com-
pletar la oferta expositiva de la
Plaza de América junto al Pabe-
llón Mudéjar y el Museo Arqueo-
lógico Provincial. La inversión es-
timada para la adecuación se
aproxima a 1,2 millones de euros
que se suman al millón de euros
invertido el pasado mandato pa-
ra la restauración de la fachada.

La ansiada sombra en la Aveni-
da de la Constitución es otro pro-
yecto que espera ser visado por
la Comisión Provincial de Patri-
monio Histórico. Urbanismo ad-
judicó en marzo nuevo contrato
por tres años para instalar toldos
en esta arteria principal del Cas-
co Antiguo de la ciudad. Con un
presupuesto de 489.401 euros,
las velas cubrirán toda la Aveni-
da, desde las confluencias de las
plazas Nueva y San Francisco
hasta la Puerta de Jerez. El pro-
yecto técnico se encuentra pen-
diente de la valoración de la Co-
misión para que sea una realidad
el próximo año.

El colapso de la Comisión Pro-
vincial de Patrimonio Histórico no
sólo afecta a grandes proyectos de
la ciudad. Los ciudadanos tam-
bién se ven afectados debido a la
situación en la que se encuentran
algunos Planes Especiales de Pro-
tección del Conjunto Histórico.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Vista del Pabellón Real desde la entrada al parque por la Borbolla.

Haypendientes asuntos
presentadoshacemás
deunaño, unode los
casos es el PabellónReal
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Amaya Lanceta SAN FERNANDO

La ministra de Industria, Comer-
cio y Turismo, Reyes Maroto, de-
fiende la “diversificación”, ade-
más de la innovación, que busca el
Perte naval como la clave del futu-
ro para esta industria, que el Go-
bierno central, destaca, ha conver-
tido en prioritaria en su política.
–Sobre la antigua planta de Air-
busenPuertoReal,¿quéavances
hayenelCentroIndustrial4.0?
–Hemos creado una mesa en la que
estamos tanto el Ministerio de In-
dustria como la Junta de Andalu-
cía, y en la que participan Airbus y
los sindicatos. Ahora estamos ter-
minando de hablar con algunos so-
cios estratégicos que considera-
mos que pueden aportar know how
[conocimiento práctico] para de-
sarrollar este proyecto tan ambi-
cioso. Se está avanzando. La bue-
na noticia es que hay proyecto y
que hay un respaldo importante
del Ministerio porque eso siempre
ayuda a generar confianza. Pero
tenemos que buscar partners para
que refuercen la inversión que Air-
bus se ha comprometido a hacer y
ahí Navantia es uno de esos socios.
Puedo confirmar que en enero ha-
brá una nueva reunión en la que es-
pero ya se puedan concretar los so-
cios de proyecto, y que podamos
empezar a visibilizar la forma que
va a tener y su implementación.
–Supongo que en el centro de
esa propuesta está la innova-
ción, que es clave, por otro lado,
del Perte naval, ¿cómo ha sido
la respuestadel sector?
–El Perte naval lo primero que ha
generado es una gran aceptación
porque por primera vez la indus-
tria naval está como una prioridad
del Gobierno central. Lo que en
San Fernando, y en la Bahía de Cá-
diz, forma parte de la cultura, tie-
ne arraigo en la tierra, en el con-
junto del territorio español no es
así, el sector naval es secundario.
El Perte ha generado esa empatía,
con un refuerzo con inversión pú-
blica, una apuesta por la innova-
ción, por la tecnología, por una di-
versificación de la industria naval.
Ahí Navantia tiene un papel clave,
porque está haciendo una apuesta
por la eólica offshore, con socios co-
merciales como Siemens, pero
también energéticos como
Iberdrola. Para la Bahía de Cádiz
puede ser un elemento muy positi-
vo para diversificar, con contratos
que vengan de la eólica offshore. La

percepción es buena. Vamos a sa-
car ahora la convocatoria, pero ya
hemos monitorizado muchos pro-
yectos a través de una manifesta-
ción de interés que lanzamos. Na-
vantia y Pymar (Pequeños y Me-
dianos Astilleros Sociedad de Re-
conversión) han habilitado una
web para que la industria auxiliar
se sume a estos proyectos tractores
y está recibiendo muchísimas soli-
citudes. Lo cual da idea de que
efectivamente estamos consi-
guiendo generar un ecosistema

dentro de nuestra industria naval
con la auxiliar como beneficiaria.
–¿Pasa por esa diversificación
el futuro de las pymes del sec-
tor naval de la Bahía de Cádiz?
–En la Bahía debemos fidelizar el
know how en la industria de la De-
fensa, pero el objetivo del PERTE
es la diversificación, para que lle-
guen nuevos contratos. La diferen-
ciación es un valor para competir.
Hablamos de que en el programa
Avante que desarrolla Navantia
con Arabia Saudí uno de los ele-

mentos de diferenciación es la for-
mación. Estamos en el Navantia
Training Centre, donde se ha he-
cho una apuesta. Tenemos que
buscar eso, la diferenciación, como
la inversión en tecnología que tie-
ne la industria naval española, que
la hace muy competitiva. Situar la
industria naval como prioridad po-
lítica ha generado un ánimo por
parte de los inversores españoles
pero también de otros países.
–¿En qué tiene que mejorar Na-
vantia y toda la industria que tie-
ne alrededor para tener conti-
nuidad?Siemprequese termina
un programa genera dudas en
los trabajadores.
–Nosotros hemos cambiado una
manera de hacer, que era esperar a
que vinieran los contratos. El tra-
bajo que hacemos desde Industria,
también con el Ministerio de Exte-
riores, para hacer visitas de Estado
oficiales a países donde vemos que
puede haber interés en comprar
barcos españoles está dando sus
frutos. Acabamos de firmar un me-
morándum con Arabia Saudí que
garantiza la carga de trabajo aquí
en San Fernando, pero es que hace
unos meses estábamos en Austra-
lia con Navantia y otras empresas
españolas con reuniones al más al-
to nivel, con el ministro de Defen-
sa, para conocer cuáles eran sus
proyectos de futuro y ofrecerles la
empresa española. La proactividad
es la que tiene que estar como for-

ma de política industrial, ofrecer
nuestro conocimiento a otros paí-
ses que están invirtiendo en indus-
tria de Defensa de manera más in-
tensa como consecuencia de la
guerra en Ucrania. Los trabajado-
res son muy conscientes de trabajo
del Gobierno de España, me he re-
unido con el comité de empresa y
me agradecían todas las visitas a
distintos países del mundo. En Ara-
bia Saudí he estado con el hub na-
val de Cádiz, que quiere dar un pa-
so en el desarrollo de un ecosiste-

ma. Trabajamos con ellos para po-
der calificarlos como clúster y po-
der tener así acceso a más ayudas.
–¿Qué va a suponer para el em-
pleolaconstruccióndecinconue-
vosbuquesparaArabiaSaudí?
–Son unos 7.500 empleos lo que
genera la carga de trabajo de estos
cinco buques multicombate, que
se distribuirá entre la Bahía y Ara-
bia Saudí. Se está trabajando, de
hecho, con el Reino de Arabia Sau-
dí para generar allí un ecosistema,
empezando por la formación. Los

trabajadores de Navantia me han
comentado que esto va a generar
nuevos empleos, porque es verdad
que Navantia se estaba descapita-
lizando como consecuencia de la
falta de contratos. Pero desde que
llegamos al Gobierno hicimos una
apuesta por esta empresa pública.
–Ha hablado hoy de trabajo en
Australia, yhacepocoseconocía
el acuerdo para participar en la
construcción de buques para
Reino Unido. De nuevo, las rela-
ciones internacionales.
–Es fundamental, la política in-
dustrial se hace siendo proactivos.
Para seguir generando riqueza y
empleo en nuestro territorio había
que reforzar la política comercial.
Lo hace el presidente del Gobier-
no, lo hace Su Majestad el Rey. En
muchas misiones comerciales va-
mos juntos, la última en Alemania.
Tenemos que hacer las misiones
comerciales para vender España,
la marca España, que está muy re-
putada: Es un orgullo viajar y ver
por el mundo nuestros barcos, con
nuestro conocimiento, con mu-
chas horas de trabajo español. El
60% de la flota de Australia es es-
pañola, es un gran mercado. Un
elemento muy importante es la
confianza. Es que cumplimos pla-
zos, si hay un problema somos ági-
les para resolverlo. Las misiones
tardan tiempo en tener resultados,
pero consolidan España como un
lugar atractivo para invertir.

El Gobierno está centrado en
crear riqueza y empleo, esta es
una muestra. A pesar del ruido, a
pesar de que algunos hablen de
apocalipsis, somos perseverantes.
Los datos de empleo son positivos,
porque el mercado laboral está re-
sistiendo muy bien al contexto.
Estamos conteniendo la inflación,
las exportaciones están en niveles
máximos. Además de seguir con
la agenda social para que aquellos
que se quedan atrás que tengan
oportunidades de futuro.
–¿Cuáles laposturadelGobierno
sobre lamejor opción en Andalu-
cía, el CampodeGibraltar oHuel-
va, de la instalación de planta de
biocombustibledeMaersk?
–Nosotros intentamos que eligiera
España pero el dónde es una deci-
sión de ellos que respetamos. Pasó
con la factoría del grupo Volkswa-
gen que tenía varios territorios
candidatos y eligió Sagunto. Nues-
tro trabajo es acompañarlos para
que el proyecto se desarrolle, con
el compromiso político y las líneas
de ayuda de los fondos europeos.

JULIO GONZÁLEZ

La ministra de Industria, Reyes Maroto, posa en el Navantia Training Centre con la factoría naval al fondo.

“Es un orgullo viajar y ver por el mundo
nuestros barcos, muestra de la marca España”

●La titular de Industria asiste a la entrega de la tercera corbeta paraArabia Saudí enNavantia
SanFernando y habla de las posibilidades que ofrece el Perte naval para las pymesde laBahía

REYES MAROTO. MINISTRA DE INDUSTRIA, COMERCIO Y TURISMO

Lasmisiones
comerciales tardanen
tener resultados, pero
consolidanaEspañacomo
un lugar para invertir”

Enenerohabráuna
reuniónen laqueespero
sepuedanconcretar los
socios del proyectodel
CentrodeIndustria4.0”
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Cs exige que se
aceleren los
trámites para el
aparcamiento
de Torneo

R.S.

El portavoz del grupo munici-
pal de Ciudadanos (Cs) en el
Ayuntamiento, Miguel Ángel
Aumesquet, reclamó ayer al al-
calde, Antonio Muñoz, que
“acelere los trámites” para que
“la licitación del aparcamiento
subterráneo de la calle Torneo
sea una realidad en el menor
tiempo posible”. En este senti-
do, advierte de que “los vecinos
del entorno de Plaza de Armas
acumulan ya demasiados años
reclamando la construcción de
este parking como solución a
los graves problemas de esta-
cionamiento que existen en los
alrededores de sus viviendas”.
Sin embargo, “ninguno de los
gobiernos municipales, ni del
PSOE ni del PP, han sido capa-
ces de cumplir con sus prome-
sas” y “este déficit ha acabado
por convertirse en un problema
enquistado al que va tocando
encontrar una solución defini-
tiva”, indicó ayer tras visitar el
entorno de Plaza de Armas jun-
to a varios de los representantes
de su asociación vecinal y al
concejal de la formación naran-
ja Lorenzo López Aparicio.
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Más empleos de gestión de personas o para desarrollos
tecnológicos
En la sección 'Empleos con más Futuro' puede ver también las que he publicado los lunes
anteriores, y ahí también hallará las que se difundan los próximos lunes. Tres ofertas de
empleo de Arelance para desarrolladores en C++ La empresa andaluza Arelance tiene
abiertas tres ofertas de empleo para incorporar en su sede de Sevilla a 2 desarrolladores con
2 años de experiencia y a 1 desarrollador sénior con más de 5 años de experiencia
profesional en desarrollo de proyectos con lenguaje de programación C++.

Juan Luis Pavón  •  original

Como cada lunes, publicamos nuevas entregas de esta panorámica de información y
orientación, con ofertas actuales de empleo a las que aspirar para trabajar presencialmente en
Sevilla (y también desde Sevilla para empleos que se convocan directamente con el fin de
realizarlos en remoto), en perfiles profesionales y en ámbitos empresariales, muy variados
entre sí, donde hay dinamismo y perspectiva de futuro. En la sección 'Empleos con más
Futuro' puede ver también las que he publicado los lunes anteriores, y ahí también hallará las
que se difundan los próximos lunes.

Tres ofertas de empleo de Arelance para desarrolladores en C++

La empresa andaluza Arelance tiene abiertas tres ofertas de empleo para incorporar en su
sede de Sevilla a 2 desarrolladores con 2 años de experiencia y a 1 desarrollador sénior con
más de 5 años de experiencia profesional en desarrollo de proyectos con lenguaje de
programación C++. Para incorporación en varios proyectos para el sector transportes. Piden
tener experiencia en desarrollo y mantenimiento de aplicaciones en C++. Experiencia y/o
conocimientos en desarrollo de interfaz gráfica de usuario con Framework QT. Experiencia y/o
conocimientos con la herramienta de generación / automatización de código Cmake. Dominio
de las bases de datos SQL. Ver más en: https://www.arelance.com/

Dos empleos en inteligencia artificial para proyectos de E2K2 Netechnology

La empresa E2K2 Netechnology, que tiene sede en el Parque Científico Tecnológico Cartuja,
busca candidatos para sus dos ofertas de empleo con el fin de incorporar a dos personas con
perfil tecnológico de inteligencia artificial, con experiencia en trabajo con modelos, gestión del
ciclo completo y en operaciones de 'machine learning' para un proyecto internacional con
herramientas técnicas de Python e infraestructura cloud. Piden tener formación en inteligencia
artificial y al menos 3 años de experiencia. El salario bruto anual está entre 29.000 y 41.000
euros. Ver más en: https://www.e2k2.es

Ingeniero/a de datos en la empresa oga

La empresa tecnológica sevillana oga, especializada en la creación de soluciones de
optimización y automatización de procesos de negocio mediante modelos y herramientas de
inteligencia artificial e investigación operativa, tiene abiertas varias ofertas de empleo, una de
ellas es para el puesto de ingeniero/a de datos. Piden tener titulación en ingeniería Superior o
técnica, o grado, en Informática, Telecomunicaciones, Matemáticas, Física o similar. Y al
menos 3 años de experiencia en coordinación de proyectos de tecnologías de la información.
Las personas interesadas han de enviar su curriculum a la dirección de correo electrónico
talento@oga.ai  y ver más en: https://www.oga.ai

Gerencia de personas y cultura corporativa en LifeWatch ERIC

Hoy 5 de diciembre es el último día de plazo para aspirar a la convocatoria de empleo que
tiene abierta LifeWatch ERIC para trabajar en Sevilla en el puesto de gerencia de personas y
cultura corporativa. Será responsable de implementar el marco de gestión de Recursos
Humanos y para promover un ambiente de trabajo positivo basado en los valores
fundamentales y la ética de la organización de acuerdo con los principios del consorcio
tecnológico paneuropeo LifeWatch ERIC. Bajo la supervisión directa del director financiero,
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trabajará desde la sede institucional, que tiene su oficina en la Plaza de España, de Sevilla, y
es una organización con actividad desde 8 países, con 60 empleados directos y muchos
acuerdos de colaboración. Desarrollará políticas organizacionales que promuevan bienestar y
la oportunidad de crecimiento profesional y logro de todo el personal. Las personas
interesadas han de enviar una breve carta de presentación y su curriculum (en formato
Europass) a la dirección de correo electrónico cfo@lifewatch.eu con copia a

contratación@lifewatch.eu inidicando en el asunto People and Culture Manager. Ver más en:
https://www.lifewatch.eu/download/89-sso-people-and-culture-manager/

Técnico/a de control de stock en Ángel Camacho

La empresa sevillana Ángel Camacho Alimentación, destacada en el sector de alimentación,
tiene abierta una oferta de empleo para incorporar a una persona en el puesto de técnico de
control de stock. En dependencia directa del jefe de cadena de suministro, será la personas
responsable del control de stock de almacenes internos y externos de la compañía,
colaborando con planificación, aprovisionamiento, almacén y administración de ventas. Entre
sus funciones: Registro de movimientos de entrada en almacenes externos. Registro de
movimientos salida en almacenes externos. Verificación periódica de la información en SAP
con la información suministrada por los almacenes externos (cuantitativa y cualitativa). Análisis
de las causas que originan diferencias de stock de producto terminado en almacenes internos,
facilitando el establecimiento de medidas correctoras. Seguimiento de movimientos pendientes
de grabación de consumos de materiales auxiliares, eliminación de los mismos y detección de
las causas que los originan. Despliegue y consolidación de los mecanismos de automatización
para el registro de los movimientos realizados en almacenes externos, subsanando las
discrepancias que puedan surgir. Piden tener Formación Profesional de Grado Superior en la
rama logística. Al menos 3 años de experiencia laboral en funciones similares en entornos de
almacén. Valorables conocimientos del sector alimentación. Inglés nivel alto hablado y escrito.
Conocimientos informáticos (Excel, Word, PowerPoint). Deseable conocimiento de SAP o ERP
similar. Ver más en: https://www.angelcamacho.com/es

Programador/a Java Springboot en Keapps

La consultora tecnológica Keapps tiene abierta una oferta de empleo para incorporar una
persona en Sevilla en el puesto de programador/a Java Springboot. Trabajando dos o tres días
a la semana en la oficina en Cartuja y el resto del tiempo teletrabajando. Piden que tenga
estudios de al menos ciclo formativo de grado superior, nivel avanzado de inglés y al menos 3
años de experiencia. El salario bruto anual está entre 39.000 y 50.000 euros. Ver más en:
https://keapps.com/

Técnico/a especialista en planes de autoprotección en Antea

La empresa sevillana Antea, líder en el sector de la prevención de riesgos laborales, con más
de 100 delegaciones por toda España, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar en
Sevilla a una persona en el puesto de técnico especialista en planes de autoprotección,
seguridad y salud. Será la encargada de redactar los planes de autoprotección, definiendo
riesgos y dimensionando medios y recursos necesarios para cobertura de los mismos. Piden
tener titulación universitaria de ingeniería técnica o arquitectura, experiencia realizando planes
de autoprotección, y manejo de Autocad. Ver más en: https://www.anteaprevencion.com

Coordinador/a de seguridad de ascensores en Integra

Integra, empresa de montaje y reparaciones asociada a Otis España, multinacional líder
mundial y nacional del sector elevación, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar en
Sevilla a una persona en el puesto de coordinador de seguridad de ascensores para el área
sur de España. Las funciones principales serán: Realizar auditorías previas de seguridad, así
como la coordinación de auditorías (internas o externas) en materia de seguridad en su área
de influencia. Preparación y realización de reuniones mensuales de seguridad. Formación del
equipo de influencia en materia de seguridad. Análisis de incidentes y accidentes ocurridos en
su área de influencia. Piden tener formación en ingeniería y formación específica en una
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especialidad de prevención de riesgos laborales, y al menos un año de experiencia. Nivel alto
de Office, y se valorará fluidez en inglés. Ver más en: http://www.elevadoresascensores.com

Programador/a de aplicaciones web en GAZC

La empresa industrial GAZC, especializada en el sector aeronáutico, tiene abierta una oferta
de empleo para incorporar a una persona en su sede en Sevilla en el puesto de programador
de aplicaciones web para formar parte del departamento de proyectos, y programar y dar
soporte a usuarios de las herramientas desarrolladas. Con colaboración puntual con el
departamento informático central (redes, configuraciones de equipos, etc). Piden tener ciclo
formativo de grado superior en desarrollo de aplicaciones web o similar; conocimiento del
lenguaje de programación Python y conocimiento de bases de datos SQL. Ver más en:
http://www.gazc.es

Coordinador/a técnico de sistemas en Ghenova

Ghenova Digital, filial de la empresa sevillana Ghenova, tiene abierta una oferta de empleo
para incorporar un coordinador/a técnico de sistemas para trabajar en remoto con
disponibilidad para reuniones puntuales en las oficinas de Sevilla o Cádiz. Entre sus
funciones: Coordinación técnica de equipos de desarrollo de software. Programación.
Integración de sistemas. Análisis y pruebas. Piden tener titulación de ingeniería informática o
similar. Al menos 4 años de experiencia. Manejo de herramientas asociadas a programación
software. Nivel de inglés deseable B2. Ver más en: https://www.ghenova.com/

El lunes 12 de diciembre, y los siguientes lunes, al igual que hicimos en los meses
precedentes, incluiremos otras referencias de ofertas de empleo en Sevilla y/o desde Sevilla
con ejemplos en sectores comerciales, industriales, servicios, investigación, etc., tanto por parte
de empresas sevillanas como de otras españolas y extranjeras que también tienen actividad
desde la capital andaluza.

 

Pablo Díaz, CEO de la empresa tecnológica andaluza Arelance, que tiene tres ofertas de
empleo para incorporar en su sede en Sevilla a más desarrolladores.
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